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В Брюсселе состоялась трехсторонняя встреча США-ЕС-
Армения. Тот факт, что на этот мини-саммит не был приглашен 

Азербайджан, свидетельствует о том, что у Запада далекоидущие 
планы, направленные против нашей страны.
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Прошло четыре ме-
сяца после того как 
вступил в должность 
новый президент 
Аргентины – крайне 
правый политик, 
баллотировавшийся 
от коалиции «Сво-
бода наступает» Ха-
вьер Херардо Милей.  
Общественный дея-
тель Леонардо Голо-
ванов рассказывает 
«Каспию» об итогах 
этих месяцев.

Похоже, пре-
мьер-министр Ар-
мении Пашинян пе-
рестал устраивать 
Париж. Удар по и 
без того пошатнув-
шимся позициям 
Никола Воваевича 
нежданно-нега-
данно нанес сам 
президент Франции 
Эммануэль Макрон. 
Тому свидетель-
ством публикация
во французской 
Le Figaro. 

Большим джазовым 
концертом в Баку 
отметили 88-летие 
азербайджанского 
композитора Рафика 
Бабаева. Он вошел в 
историю музыкаль-
ной культуры как 
новатор, которому 
удалось достичь 
удивительного спла-
ва мугама и нацио-
нальной мелодии 
с джазовым 
ритмом и импрови-
зацией. 

Грамотный уход за 
руками и ногами 
позволяет избежать 
множества проблем, 
а неправильный, 
напротив, усугубляет 
уже имеющиеся. 
К сожалению, далеко 
не все ухаживают 
за руками и стопа-
ми как следует. Это 
порой причиняет 
человеку боль и мо-
жет привести к се-
рьезному ухудшению 
самочувствия. 

ПЕРВАЯ 
ТРЕЩИНА В 
ОТНОШЕНИЯХ

ПАМЯТИ
РАФИКА
БАБАЕВА

НОВАЯ 
АРГЕНТИНА И 
АЗЕРБАЙДЖАН

НА СТЫКЕ 
ЗДОРОВЬЯ 
И КРАСОТЫ

Стр. 6

Президент Ильхам 
Алиев принял ми-
нистра энергетики 
Румынии Себастьяна 
Иоана Бурдужу. Ви-
зит состоялся в рам-
ках VIII заседания 
Совместной межпра-
вительственной 
комиссии. Основной 
темой обсуждения 
стали поставки 
азербайджанских 
энергоресурсов на 
румынский рынок. 

ГАЗОВАЯ 
ПЕРСПЕКТИВА
РУМЫНИИ
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Азербайджанская 
Республика  
и Молдова продол-
жают наращивать 
двустороннее взаи-
модействие, теперь 
уже в таможенной 
сфере. И ярким 
свидетельством под-
вижек и совместной 
координации усилий 
стала подписанная 
недавно Совместная 
декларация 
о двустороннем 
сотрудничестве.

РАЗВИТИЕ
ТАМОЖЕННОГО 
ДИАЛОГА
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СОСТОЯЛСЯ ВИЗИТ В АЗЕРБАЙДЖАН ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ КОНГО

МЫ БУДЕМ 
БОРОТЬСЯ ВМЕСТЕ

Азербайджан и Респу-
блика Конго выразили 
желание вместе бороть-
ся со всеми проявления-
ми колониализма и 
неоколониализма, 
а также оказывать 
поддержку угнетен-
ным народам, стра-
дающим в наши дни 
от их последствий.
Также Азербайджан 
намерен участвовать 
во многих инвести-
ционных проектах в 
Конго, прежде всего 
– в сельскохозяй-
ственной сфере. 

В ходе визита была подпи-
сана Декларация о сотруд-
ничестве. Президент Азер-
байджана назвал ее очень 
важным и значимым доку-
ментом, который определит 

перспективы нашего 
сотрудничества: 

«Уверен, что 
между Конго 
и Азербайд-
жаном уста-

новятся 
крепкие 
друже-
ственные 
отноше-
ния». 

ОПРАВДАННЫ
ОПАСЕНИЯ БАКУ
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Трехсторонняя встреча, состояв-
шаяся в Брюсселе, направлена 
против сотрудничества на Юж-
ном Кавказе и преследует цель 
изоляции Азербайджана, заявил 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на встрече с де-
путатом парламента Турции 
и руководителем делегации в 
Парламентской ассамблее НАТО 
Мевлютом Чавушоглу.

Посол Франции в Армении Оли-
вье Декоттиньи своими заявле-
ниями в интервью армянским 
СМИ о поставках оружия Арме-
нии подтвердил, что опасения 
Баку вполне оправданны. «Если 
бы поставляемое Армении фран-
цузское оружие не имело боевого 
предназначения, Азербайджан 
всякий раз не выдвигал бы пре-
тензии», – заявил дипломат.

ПРОТИВ СОТРУДНИЧЕСТВА

ВООРУЖЕНИЕ АРМЕНИИ

За шахматную корону Монографии бакинцев
Турнир претендентов в 

Торонто должен выя-
вить одного из участни-

ков матча за мировую 
шахматную корону. 

Профессор Никита 
Южанин рассказал 

«Каспию» о своем деде 
– академике Алексан-

дре Маковельском.
Стр. 16 Стр. 8-9

Месяц
Мухаммеда

Физули
Стр. 5

Станет ли 
шоколад

деликатесом? 



ПОЛИТИКА ВООРУЖЕНИЯ АРМЕНИИ ФРАНЦИЕЙ УЖЕ ПРИВОДИТ К ПРОВОКАЦИЯМ В РЕГИОНЕ

Накануне встречи Президенту 
Азербайджана позвонил госсе-
кретарь США Энтони Блинкен. 
«Получил информацию об 
обеспокоенности азербайд-
жанской стороны, вызванной 
предстоящей 5 апреля трехсто-
ронней встречей между США, 
Европейским Союзом и Арме-
нией, и счел важным погово-
рить об этом с Президентом 
Ильхамом Алиевым и внести 
ясность в вопрос», – сказал Эн-
тони Блинкен в ходе телефон-
ного разговора. 
Президенту Азербайджана 
днем позже позвонила и глава 
Европейской комиссии Урсула 
фон дер Ляйен. Обсудив пер-
спективы развития сотрудни-
чества между Азербайджаном и 
Европейским Союзом, собесед-
ники затронули и вопрос трех-
сторонней встречи в Брюсселе. 
Это еще раз свидетельствует 
о непререкаемом авторитете 
руководства Азербайджана в 
глазах мирового политического 
истеблишмента.

АРМЕНИЮ 
УСИЛЕННО ВООРУЖАЮТ
Блинкен попытался убедить 
Президента Азербайджана 
в том, что суть упомянутой 
встречи будут состав-
лять вопросы эконо-
мического развития 
Армении. На что гла-
ва Азербайджанского 
государства возразил, 
что по имеющейся у 
него информации, в 
процессе под-
готовки к 
трехсто-
ронней 
встрече 
обсужда-

лись и такие вопросы, как во-
енная помощь Армении и про-
ведение совместных военных 
учений, создание военной ин-
фраструктуры на пригранич-
ных с Азербайджаном терри-
ториях, вооружение Армении 
по линии Европейского фонда 
мира Европейского Союза и 
за счет бюджета США. Ильхам 
Алиев заявил, что подобные 
шаги, имеющие антиазербайд-
жанскую направленность, в 
том числе политика вооруже-
ния Армении Францией, под-
талкивают к гонке вооружений 
и приведут к провокациям в 
регионе.
Тем более что посол Франции 
в Армении Оливье Декоттиньи 
своими заявлениями в интер-
вью армянским СМИ о постав-
ках оружия Армении подтвер-
дил, что опасения Баку вполне 
оправданны. «Если бы постав-
ляемое Армении французское 
оружие не имело боевого пред-
назначения, Азербайджан вся-
кий раз не выдвигал бы пре-
тензии», – заявил дипломат, 
добавив, что Франция – первая 
страна НАТО, которая постав-
ляет оружие члену ОДКБ.
И все же Энтони Блинкен 
поспешил уверить Ильхама 
Алиева, что встреча 5 апреля 
не направлена против 

Азербайджана.

ФРАНЦУЗСКИЙ МИНИСТР 
СКАЗАЛ НЕПРАВДУ
В ходе разговора были об-
суждены мирные переговоры 
между Арменией и Азербайд-
жаном. Глава государства ска-
зал, что переговоры министров 
иностранных дел по тексту 
мирного договора в Берлине 
были полезными с точки зре-
ния продвижения процесса 
и есть необходимость в уско-
рении переговоров. Он также 
подчеркнул, что звучащие 
на Западе обвинения в адрес 
нашей страны в том, что Азер-
байджан намерен напасть на 
Армению, совершенно не-
обоснованны. А на проведенной 
2 апреля в Париже пресс-кон-
ференции с Энтони Блинкеном 
министр иностранных дел 
Франции сказал неправду, 
обвинив Азербайджан в не-
признании территориальной 
целостности Армении и заявив, 
что, мол, наша страна является 
источником опасности для нее.
Президент Азербайджана еще 
раз подтвердил привержен-
ность Азербайджана заявле-
нию, принятому на встрече в 
Праге в 2022 году, и Алматин-
скому заявлению, разбив в пух 
и прах инсинуации как самих 
армян, так и их апологетов.
Ильхам Алиев справедливо 
полагает, что непрозрачная 
подготовка трехсторонней 
встречи США – Европейский 
Союз – Армения, ее неинклю-
зивный характер и то, что она 
не была отложена, несмотря 
на справедливые замечания 
Азербайджана, приведут не 

к миру и сотрудничеству 
на Южном Кавказе, а к 

возникновению разде-
лительных линий и в 

конечном итоге – на-
пряженности.

Реваншисты в Армении 
активизируются

Без Азербайджана 
мир невозможен

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

В Брюсселе 5 апреля состоялась трехсторонняя встреча 
США-ЕС-Армения, положившая начало евроинтеграции Ере-
вана. Тот факт, что на этот мини-саммит не был приглашен 
Азербайджан, свидетельствует о том, что у Запада далеко-
идущие планы, направленные против нашей страны.

Армения на этом фоне про-
должает убеждать мировую 
общественность в своем «ми-
ролюбии». Об этом говорят 
и премьер-министр Армении 
Никол Пашинян, и глава МИД 
Арарат Мирзоян. 
К примеру, в своем интервью 
аргентинскому телеканалу Todo 
Noticias последний заявил, что 
«есть сложности, есть пробле-
мы, конечно, но мы верим, что 
достичь мирного договора с 
Азербайджаном возможно. Со 
своей стороны мы прилагаем 
конструктивные усилия для 
поиска решений. Когда мы го-
ворим о подписании договора, 
есть важные моменты, которые 
необходимо согласовать».
В ходе интервью Мирзоян 
также заявил, что Армения 
сотрудничает с НАТО, но 
планов вступления в орга-
низацию нет, что же каса-
ется ЕС, то Армения «готова 
сближаться с ЕС до тех пор, 
пока ЕС благоскло-
нен к Армении».
Вместе с тем, как 
заявило Мин-

обороны Азербайджана, в по-
следнее время на различных 
направлениях условной армя-
но-азербайджанской границы 
наблюдается концентрация 
живой силы, бронетехники, 
артиллерийских установок, а 
также других тяжелых огневых 
средств и интенсивное движе-
ние войск вооруженных сил 
Армении. Уже подверглись 
обстрелу со стороны Армении 
из стрелкового оружия пози-
ции Азербайджанской армии в 
Нахчыванском направлении.
Одновременно в Армении на 
фоне поддержки со стороны 
Запада проявляется активи-
зация реваншистских сил, 
угрожающих Азербайджану 

войной, все чаще звучит 
воинственная риторика, 
возросло количество 
подстрекательской ин-
формации, служащей 
обострению обстановки 

на медийном про-
странстве в це-

лях подготовки 
к попыткам 
провокации.Арарат Мирзоян

ОПАСЕНИЯ БАКУ ОПАСЕНИЯ БАКУ ОПАСЕНИЯ БАКУ ОПАСЕНИЯ БАКУ 
ОПРАВДАННЫОПРАВДАННЫ
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Трехсторонняя встреча 
США-ЕС-Армения, состояв-
шаяся 5 апреля в Брюсселе, 
направлена против сотруд-
ничества на Южном Кавказе 
и преследует цель изоляции 
Азербайджана, заявил Прези-
дент Азербайджана Ильхам 
Алиев на встрече с бывшим 
министром иностранных 
дел Турции, депутатом 
парламента Турции и 
руководителем деле-
гации в Парламент-
ской ассамблее НАТО 
Мевлютом Чавушоглу.
Вместе с тем од-
носторонняя 
поддержка Ере-
вана со стороны 

Запада говорит об истинных 
целях США и ЕС в регионе.
Не исключено, что по итогам 
саммита стороны начнут ра-
боту над повышением уровня 
двусторонних отношений 
США-Армения до стратеги-
ческого партнерства, а также 
ускорят принятие новой 
расширенной программы 
сотрудничества ЕС-Армения. 
Так или иначе, эта инициа-

тива, исключающая Азер-
байджан, проложит путь к 
тому, чтобы Южный Кав-

каз стал зоной гео-
политического 
противостояния, 
а не служения 
миру. 

министром иностранных 
дел Турции, депутатом 
парламента Турции и 
руководителем деле-
гации в Парламент-
ской ассамблее НАТО 
Мевлютом Чавушоглу.
Вместе с тем од-

поддержка Ере-
вана со стороны 

расширенной программы 
сотрудничества ЕС-Армения. 
Так или иначе, эта инициа-

тива, исключающая Азер-
байджан, проложит путь к 
тому, чтобы Южный Кав-

каз стал зоной гео-
политического 

Мевлют ЧавушоглуЭнтони Блинкен Оливье Декоттиньи
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Прием 
Мевлюта 
Чавушоглу

Азербайджан намерен уча-
ствовать во многих инвести-
ционных проектах в Конго, 
прежде всего – в сельско-
хозяйственной сфере. Есть 
прекрасные перспективы 
для сотрудничества в обла-
сти возобновляемой энер-
гии, энергетики, горнодо-
бывающей и др. 
Об этом в своем заявлении 
для прессы сказал Прези-
дент Азербайджана Ильхам 
Алиев после встречи в рас-
ширенном составе с Прези-
дентом Республики Конго 
Дени Сассу-Нгессо, прибыв-
шим с официальным визи-
том в Азербайджан. Глава 
государства добавил, что в 
связи с этим уже даны соот-
ветствующие указания.
Ильхам Алиев назвал визит 
своего конголезского колле-
ги историческим, поскольку 
Президент Конго впервые 
совершил официальный 
визит в Азербайджан. 

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ 
ДОКУМЕНТ
В ходе визита подписана Де-
кларация о сотрудничестве. 
Президент Азербайджана 
назвал ее очень важным и 
значимым документом, ко-
торый определит перспекти-
вы нашего сотрудничества. 
«Уверен, что между Конго и 
Азербайджаном установятся 
крепкие дружественные 
отношения», – сказал Пре-
зидент, отметив, что «ни у 
кого не вызывает сомнений, 
что наши политические 
отношения и впредь будут 
успешно развиваться». Ну 
а подтверждает сказанное 
подписанная Декларация о 
сотрудничестве. 
К тому же стороны догово-
рились и впредь продол-
жать совместную деятель-
ность на основе взаимной 
поддержки в рамках меж-
дународных организаций, в 
частности ООН и Движения 
неприсоединения. Тем бо-
лее, как заявил Ильхам 
Алиев, Азербайджан, 
успешно возглавлявший 
Движение неприсоедине-

ния в течение четырех лет, 
неизменно ощущал под-
держку Конго – эта страна 
всегда оказывала поддерж-
ку нашим инициативам, 
в результате чего было 
обеспечено и институцио-
нальное развитие Движения 
неприсоединения. Именно 
в период председательства 
Азербайджана были созда-
ны парламентская сеть, мо-
лодежная и женская плат-
формы. Отныне Движение 
неприсоединения является 
вторым крупным институ-
том после ООН, в котором 
представлен 121 член. 
В число приоритетов этой 
структуры входят вопросы 
противодействия неоко-
лониализму, что очень 
важно в борьбе с новыми 
проявлениями колониализ-
ма, и оказание поддержки 
народам, страдающим в 
наши дни от колониализма, 
обеспечение им свободы на 
правовых основах. С этой 
целью была создана Бакин-
ская инициативная группа. 

ПО СУТИ 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ
Отрадно, что в ходе визита 
был обсужден еще один во-
прос, имеющий важное зна-
чение для Конго. Дело в том, 
что Президент Дени Сас-
су-Нгессо напомнил Прези-
денту Ильхаму Алиеву, что в 

свое время в вузах 
Азербайджана 
обучались сту-
денты из Конго, и 
выразил желание 
восстановить эту 
традицию. Тут же 
были даны соответ-
ствующие указания.
«Этот визит – историче-
ский не только потому, что 
это первый визит. Считаю, 
что его можно называть 
историческим и с точки 
зрения содержания, сути. В 
отношениях между наши-
ми странами открывается 
новая страница. Мы про-
демонстрировали полити-
ческую волю, и уверен, что 
совместными усилиями 
добьемся реализации всех 
договоренностей», – резю-
мировал Ильхам Алиев.
Президент Азербайджана 
также пригласил Президен-
та Конго принять участие в 
мероприятиях СОР29, в свя-
зи с чем членам делегации 
были даны указания нала-
дить серьезное сотрудниче-
ство по этому вопросу. То 
есть будучи принимающей 
стороной и организатором 
СОР29, Азербайджан очень 
серьезно готовится к этому 
мероприятию и считает, что 
сотрудничество с Конго в 
двустороннем и многосто-
роннем форматах было бы 
целесообразным.

Азербайджан и Республика Конго выразили желание вместе бороться со все-
ми проявлениями колониализма и неоколониализма, а также оказывать под-
держку угнетенным народам, страдающим в наши дни от их последствий.

АЗЕРБАЙДЖАН – КОНГО: НОВАЯ СТРАНИЦА В ОТНОШЕНИЯХ ДВУХ СТРАН

МЫ БУДЕМ БОРОТЬСЯ ВМЕСТЕМЫ БУДЕМ БОРОТЬСЯ ВМЕСТЕ

«Мы будем вместе бороться на между-
народном уровне – и в рамках ООН, и 
в рамках Движения неприсоединения, 
и в других направлениях. Потому что в 
ходе разговора мы увидели, что наши 
мнения совпадают на высоком уровне. 
Подписанная Президентом и мною 
Декларация – важный этап. На мой 
взгляд, это станет ориентиром для де-
ятельности между нашими странами 
во всех областях в ближайшие месяцы 
и годы», – сказал в своем заявлении 
для прессы Президент Конго 
Дени Сассу-Нгессо, отметив, что «мы 
переживаем исторические моменты в 

отношениях между Азербайджаном 
и Конго».

Визит дал возможность 
нашим конголезским 
друзьям воочию увидеть 
не только красоту нашей 
страны, но и ее экономи-
ческое развитие, открыть 

замечательную страницу 
сотрудничества между 

Конго и Азербайджаном во 
всех сферах. Следует отметить, 

что Дени Сассу-Нгессо приветствовал 
лидерство Президента Азербайджана 
во время его председательства в Дви-
жении неприсоединения, сегодня он 
также подчеркивает роль, которую 
Азербайджан в ближайшее время сы-
грает в области изменения климата, 
поскольку будет принимать COP29. 
Конголезский лидер пригласил офи-
циальных лиц Азербайджана поддер-
жать его страну в борьбе с изменением 
климата. 
Между тем обе страны обладают зна-
чительным потенциалом в области 
углеводородов, сельского хозяйства, 
горнодобывающей промышленно-
сти, информации и возобновляемых 
источников энергии. И лидеры обяза-
лись развивать сотрудничество во всех 
упомянутых отраслях. 
Глава нашего государства, по призна-
нию Президента Конго, дал положи-
тельный ответ на все направленные 
конголезцами запросы. 
После встречи в расширенном составе 
состоялась церемония подписания 
ряда важных документов между 
Азербайджаном и Конго с участием 
президентов Ильхама Алиева и Дени 
Сассу-Нгессо, положив начало новому 
этапу в наших отношениях. 

Наши мнения 
совпадают

свое время в вузах 

были даны соответ-
ствующие указания.

отношениях между Азербайджаном 
и Конго».

Визит дал возможность 
нашим конголезским 

страны, но и ее экономи-
ческое развитие, открыть 

замечательную страницу 
сотрудничества между 

Конго и Азербайджаном во 

Между Конго 
и Азербайджаном 

установятся 
крепкие 

дружественные 
отношения

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

5 апреля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев при-
нял бывшего министра иностранных 
дел Турции, депутата Великого наци-
онального собрания и руководителя 
делегации в Парламентской ассам-
блее НАТО Мевлюта Чавушоглу.
Подчеркнув, что Мевлют Чавушоглу 
пользуется большим уважением в 
нашей стране, глава государства от-
метил, что высоко ценит, что он во все 
периоды был рядом с Азербайджаном, 
и наш народ очень этим дорожит. 
Президент Ильхам Алиев подчеркнул, 
что особенно во время второй Кара-
бахской войны Мевлют Чавушоглу 
регулярно выступал с очень важными 
заявлениями. Он донес до всего мира 
голос Турции, что Азербайджан не 
одинок, Турция рядом с ним. Эти заяв-
ления в свою очередь сыграли важную 
роль в том, чтобы воспрепятствовать 
силам, желающим вмешаться в дела 
Азербайджана.
Отметив важность еще большего уси-
ления сегодня азербайджано-турецко-
го единства, глава государства сказал, 
что в настоящее время процессы в 
мире, в том числе на Южном Кавказе, 
развиваются в очень опасном направ-
лении, и Азербайджан справедливо 
выражает свое беспокойство в связи с 
этим. Так, начертанные для Южного 
Кавказа планы в будущем могут при-
вести к большой катастрофе.
Президент Азербайджана заявил, 
что освобождение нами Карабаха от 
оккупации, в частности проведенная 
в сентябре прошлого года антитер-
рористическая операция, вызвало 
обеспокоенность у некоторых сил. 
«Я всегда говорил и говорю, что мы 
на справедливом пути, мы освобо-
дили свои исконные земли военным 
путем в рамках всех международных 
законов», – подчеркнул Президент 
Ильхам Алиев, отметив, что с того 
времени по сегодняшний день на нас 
непрерывно оказывается давление. 
Европейский парламент принял пол-
ные оскорблений, отвратительные ре-
золюции. ПАСЕ лишила нашу делега-
цию права голоса. Это шаги, которые 
могут привести к очень негативным 
последствиям, и единственная причи-
на этого – освобождение Карабаха от 
оккупации.
...Подчеркнув, что геополитическая 
ситуация изменилась, Президент 
Ильхам Алиев отметил важность того, 
чтобы в этих условиях азербайджа-
но-турецкое единство сегодня было 
прочным, как всегда, и выразил уве-
ренность, что намерения тех, кто хочет 
нарушить это единство, потерпят крах.
Мевлют Чавушоглу сказал, что они 
и в этот раз испытывают чувство 
большой радости от пребывания в 
родном Азербайджане. Поздравив 
Ильхама Алиева с убедительной 
победой на президентских выборах, 
он подчеркнул, что это является 
проявлением высокого доверия 
азербайджанского народа к главе 
нашего государства как Верховному 
главнокомандующему, одержавшему 
Победу в Карабахе.



Недавно французская 
Le Figaro опубликовала 
интервью главаря свергну-
той сепаратистской хунты 
Самвела Шахраманяна, 
где последний заявил, что 
в Ереване действует «ка-
рабахское правительство в 
изгнании», которое, кста-
ти, сам же и распустил с 
1 января текущего года. 
«Хочу четко заявить, что в 
Армении есть только одно 
правительство, которое си-
дит в этом зале. При необ-
ходимости нужно принять 
соответствующие меры, 
чтобы внешние силы не 
могли использовать неко-
торые круги для создания 
угрозы безопасности», 
– заявил армянский пре-
мьер, поручив заместите-
лю главы аппарата пре-
мьер-министра Армении 
Тарону Чахояну доходчиво 
объяснить Шахраманяну, 
что с ним такие шутки не 
пройдут. Чахоян поспе-
шил выступить со своим 
заявлением, в котором по-
требовал закрыть все офи-
сы, представляющие «из-
гнанное правительство» 
в Армении, поскольку 
«самим своим существо-
ванием они представляют 
угрозу безопасности и 
государственности Арме-
нии». 

САМЫЕ ОПАСНЫЕ 
ПРОТИВНИКИ
Следует отметить, что 
Шахраманян и Ко явля-
ются естественными со-
юзниками «карабахского 
клана», то есть самыми 
опасными противниками 
Пашиняна на внутриар-
мянском треке. Именно 
они не простили Пашиня-

ну разгрома в 44-дневной 
войне, а также в анти-
террористической опера-
ции Азербайджана 
19-20 сентября 2023 года, 
когда Пашинян фактиче-
ски отмежевался от них, 
не придя с остатками сво-
ей разгромленной армии 
на помощь сепаратистам. 
В отличие от верхушки 
карабахских отщепен-
цев Пашинян прекрасно 
понимал, что Армения 
находится в цугцванге, и 
любое телодвижение мо-
жет стать последним для 
его страны.
И с чего это так расхра-
брился главный сепа-
ратист «в изгнании» 
Шахраманян, посмевший, 
вопреки повелению ар-
мянского премьера, вы-
ступать с международной 
трибуны? 
Дело в том, что эту трибу-
ну противникам Пашиня-
на предоставила газета 
Le Figaro, имеющая тес-
ные связи с Елисейским 
дворцом. А это означает, 
что на сей раз атаку на 
Пашиняна посредством 
Шахраманяна предпринял 
сам Эммануэль Макрон.
Напомним, ранее пре-
зидент Франции в резко 
ультимативной форме по-
требовал от премьер-ми-
нистра Армении аннули-
ровать запрет на въезд в 
Армению руководителя 
Координационного со-
вета армянских органи-
заций Франции (CCAF) 
дашнака Мурада Па-
пазяна. А у даш-
наков, если кто 
забыл, очень 
тесные связи 
с верхушкой 
карабах-

ского клана. Неслучайно 
дашнаки с огромным удо-
вольствием принимают 
участие во всех антипа-
шиняновских митингах.
Вот и получается, что 
Пашинян на посту пре-
мьер-министра уже не 
устраивает Париж и там 
задумались о смене руко-
водства Армении.

ОТКРОВЕНИЯ 
МАРКУСА РИТТЕРА 
Ударом под дых армян-
скому руководству стали 
и откровения главы на-
блюдательной миссии 
Евросоюза в Армении 
Маркуса Риттера, который 
в интервью одному из 
армянских YouTube-ка-
налов – Armenian News 
Network раскрыл весьма 
неприятные для Еревана 
подробности инцидента, 
произошедшего в середи-
не августа 2023 года.
Дело в том, что минобо-
роны Армении 15 августа 
распространило офици-
альный пресс-релиз, в 
котором говорилось, что 
«около 12:20 подразде-
ления ВС Азербайджана 
открыли огонь из стрелко-

вого оружия в 
направлении 

наблюда-
телей ЕС, 
осущест-
вляющих 
патрули-
рование 

в районе 
Верин 

Шоржа, и принадлежа-
щего им транспортного 
средства». Справедливо-
сти ради следует отметить, 
что миссия Евросоюза 
очень скоро и весьма вяло 
опровергла сенсационные 
новости армянской 
стороны и заявила, 
что по их па-
трулю никто 
не стрелял.
И вот теперь 
господин 
Риттер ре-
шил расста-
вить все точки 
над i, заявив 
в интервью, что 
«мы никогда не 
были мишенью атаки со 
стороны Азербайджана». 
По его словам, в этот 
день сотрудники EUMA 
осуществляли патрулиро-
вание к югу от Сотка и ока-
зались свидетелями пере-
стрелки между армянами 
и азербайджанцами. 
Ну а Ереван очень уж 
хотел спровоцировать 
Евросоюз на «наказание» 
Азербайджана, но, как 
всегда, прогадал. Стран-
но, что сама миссия не 
выступила тогда с офи-
циальным заявлением. 
Тем более примечательно, 
что только теперь руко-
водитель европейской 
миссии выступил в СМИ с 
фактическим осуждением 
армянской стороны. Не 
потому ли, что пошла мас-
сированная атака на Па-
шиняна, инициированная 
президентом Франции?!
Все это грозит большими 
имиджевыми потерями 

не только армянскому 
военно-политическому 
истеблишменту, но и 
самому ЕС.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Похоже, премьер-министр Армении Пашинян перестал устра-
ивать Париж. Удар по и без того пошатнувшимся позициям 
Никола Воваевича нежданно-негаданно нанес сам президент 
Франции Эммануэль Макрон.

В ОТНОШЕНИЯХВ ОТНОШЕНИЯХ
ПЕРВАЯ ТРЕЩИНА
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В преддверие 
5 апреля Le Fiqaro 
опубликовала еще 
одну, теперь уже 
антиазербайд-
жанскую статью 
под названием 
«Исчезновение 
Нагорного Ка-
рабаха: хроника 
невыполнимых 

французских 
обеща-

ний». 
Несмо-
тря на 
то, что 
публи-
кация 

пресле-
довала 

совершен-
но иную цель, 

она тем не менее 
вскрыла всю 
подноготную без-
нравственной по-
литики Франции в 
отношении нашей 
страны.
Критикуя фран-
цузские власти за 
провал планов в 
поддержку армян, 
издание признает, 
что они не при-
несли ожидаемых 
результатов. В 
целом несмотря на 
полное искажение 
событий того пе-
риода в пользу ар-
мянской стороны, 
статью в Le Fiqaro 
можно рассматри-
вать и как разо-
блачение враждеб-
ности и крайней 
предвзятости про-
тив Азербайджана, 
откровенно проар-
мянской позиции 
официального 
Парижа. 
Газета пишет, как 

из-за противодей-
ствия Вашингтона 
некогда провали-
лась идея Парижа 
организовать 
конференцию по 
Карабаху. Потер-
пела фиаско и 
попытка француз-
ского президента 
обсудить «армян-
ский вопрос» с 
папой римским. 
Специально чтобы 
поднять эту тему 
в Апостольском 
дворце, в ходе 
визита в Ватикан 
в октябре 2022 
года Макрон взял 
с собой проармян-
ского писателя 
Сильвена Тиссона. 
Так вот тот был 
шокирован без-
различием като-
лического лидера 
и его министра 
иностранных дел 
Галлахера, а «ког-
да они упомянули 
о судьбе армян, 
оба проявили пол-
ное безразличие 
и даже агрессив-
ность». 
Таким образом, 
Елисейский дво-
рец посредством 
Le Fiqaro стре-
мится взвалить 
ответственность за 
провал своих пла-
нов на антиазер-
байджанском тре-
ке на кого угодно 
– США, Ватикан, 
лишь бы не при-
знавать, что в этом 
противостоянии 
Макрон потерпел 
сокрушительное 
поражение от Пре-
зидента Ильхама 
Алиева. 

Поражение 
от Ильхама 

Алиева
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совершен-

Ереван очень 
уж хотел 

спровоцировать 
Евросоюз 

на «наказание» 
Азербайджана

Маркус Риттер

НИКОЛ ПАШИНЯН НА ПОСТУ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА АРМЕНИИ УЖЕ НЕ УСТРАИВАЕТ ПАРИЖ? 
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
достигла скорость ветра в Баку 4 апреля

пищевого отравления зарегистрировано 
в 2023 году

высажено в рамках проек-
та «Зеленое будущее»увеличилось 

число пользова-
телей QR-биле-
тов в Бакинском 
метро 

койко-мест будет в 
двух новых нарколо-
гических больницах, 
строящихся в Баку

потрачено на развитие футбола 
за сезоны 2022/23 и 2023/24пенсионеров в Азербайджане работают

млн манатов составляет сейчас 
денежная база в Азербайджане  

285 человек ранены
65 – погибли 
(15 военнослужащих 
и 50 мирных жителей)

20 396,4350 АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ СТА-
ЛИ ЖЕРТВАМИ МИН В ПОСТ-
КОНФЛИКТНЫЙ ПЕРИОД

30 М/СЕК. 
60 ТЫСЯЧ 

1128 СЛУЧАЕВ 
100 ТЫСЯЧ 
ДЕРЕВЬЕВ НА 

20% 
350 
И 150 

77

В рамках мероприятий 
в связи с исполнением 
Распоряжения Прези-
дента Азербайджанской 
Республики «О проведе-
нии 530-летия гениаль-
ного азербайджанского 
поэта Мухаммеда Физу-
ли» в апреле в школах 
страны стартует проект 
«Месяц Мухаммеда Фи-
зули».
В рамках реализации 
проекта предусма-
тривается проведе-
ние круглых сто-
лов, дебатов, 
поэтических 
вечеров и 
литера-

турно-художественных 
мероприятий, зна-
комство с научными 
и художественными 
произведениями, ста-
тьями и книгами, а 
также демонстрация 
художественных и доку-
ментальных фильмов, 
посвященных поэту и 
его творчеству, органи-

зация встреч с деяте-
лями литературы и 
искусства. Кроме 
того, планируется 

провести интел-
лектуальную игру и 

конкурс под на-
званием «Мир 
Физули».

Главой Ассоциации 
футбольных феде-
раций Азербайд-
жана (АФФА) стал 
президент Государ-
ственной нефтяной 
компании Азер-
байджана (SOCAR) 
Ровшан Наджаф. Он 
избран на конфе-
ренции Националь-
ной ассоциации.
После первого за-
седания Исполни-
тельного комитета 
структуры в новом 
составе президент 

АФФА Ровшан Над-
жаф обнародовал 
имена вице-прези-
дентов. 
Исполнительным 
вице-президентом 
структуры избран 
Сархан Гаджиев, а 
вице-президентами 
– Эльшад Насиров, 
Кенуль Мехтиева и 
Балакиши Гасымов.
Сархан Гаджиев 
будет выполнять и 
обязанности испол-
нительного секре-
таря.

Завершился третий спор-
тивный лагерь, организо-
ванный Фондом YAŞAT.
Четырехдневный лагерь 
прошел на базе Олим-
пийского спортивного 
комплекса «Абшерон». В 
проекте приняли участие 
около 30 детей шехидов в 
возрасте 6-12 лет, прожи-
вающих в южном регионе 
– Лянкяране, Масаллы, 
Джалилабаде, Билясува-
ре, Астаре, Лерике, Яр-
дымлы.
В программе лагеря было 
посещение танкера-музея 
«Сураханы», зоопар-
ка, конноспортивного 
комплекса. Прошли ма-

стер-классы по гимнасти-
ке, боксу и дзюдо и мно-
гое другое. 
Цель проекта – озна-
комление юных жителей 
региона с городом Баку, 
укрепление физического 
здоровья и повышение 
интереса к спорту, под-
держка в приобретении 
новых знаний и навыков, 
организация их эффек-
тивного досуга.

МЕСЯЦМЕСЯЦ
МУХАММЕДА ФИЗУЛИМУХАММЕДА ФИЗУЛИ

СПОРТИВНЫЙ СПОРТИВНЫЙ 
ЛАГЕРЬ YAŞATЛАГЕРЬ YAŞAT

НОВЫЙ НОВЫЙ 
ПРЕЗИДЕНТ ПРЕЗИДЕНТ 
АФФААФФА

Азербайджанский 
пехлеван Вюсал Джа-
вадов установил ряд 
мировых рекордов.
Сначала стоя босиком 
на осколках стекла, 
он удерживал в обеих 
руках за лезвия ножи, 
к которым привязаны 
тяжелые гири. Затем 
поднял гирю, ухватив 
зубами кухонный нож, 
к которому она была 
прикреплена. После 
пехлеван, сжав зубами 
нож, к которому ка-
натами был привязан 
внедорожник, про-
тащил транспортное 
средство определен-
ное расстояние.
Рекорды были за-
фиксированы пред-
ставителями Книги 
рекордов Гиннесса и 
Федерации мировых 
рекордов, прибывши-
ми в Азербайджан для 
регистрации процесса.

РЕКОРДЫ 
ПЕХЛЕВАНА
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В мае в Баку пройдет VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

МЛН МАНАТОВ
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ПЕРСПЕКТИВАПЕРСПЕКТИВАПЕРСПЕКТИВАПЕРСПЕКТИВА
ГАЗОВАЯ ГАЗОВАЯ ГАЗОВАЯ ГАЗОВАЯ 
НОВАЯНОВАЯ НОВАЯНОВАЯ 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял министра 
энергетики Румынии Себастьяна Иоана Бурдужу. Визит состо-
ялся в рамках VIII заседания Совместной межправительствен-
ной комиссии Азербайджана и Румынии, сопредседателем 
которой с румынской стороны является министр энергетики.

Основной темой обсужде-
ния стали поставки азер-
байджанских энергоресур-
сов (нефть, газ, зеленая 
энергия) на румынский 
рынок. Прежде всего речь 
идет о поставках газа.
Срок действия контракта 
на поставку природного 
газа в Румынию истек 
31 марта. Возможно, имен-
но с этим связано проведе-
ние межправкомиссии уже 
на следующий день. Как 
известно, в рамках заклю-
ченного контракта ком-
пания SOCAR имела воз-
можность поставлять на 
румынский рынок 1 млрд 
кубометров газа ежегодно 
без каких-либо обязываю-
щих условий. В настоящее 
время стороны рассматри-
вают возможность продле-
ния контракта. 

РУМЫНИЯ 
АКТИВИЗИРУЕТСЯ
Согласно статистике, за по-
следние три года азербайд-
жанская госнефтекомпания 
поставила в Румынию 
1,2 млн тонн нефтепродук-

тов на $800 млн. Из них 
SOCAR Türkiyə поставила 
в Румынию 1,1 млн тонн 
нефтепродуктов и 33 тыс. 
тонн химической 
продукции на 
$1,1 млрд, 
а SOCAR 
Trading – 
около 700 
тыс. тонн 
нефтепро-
дуктов на 
$600 млн. 
Кроме того, 
SOCAR управля-
ет 74 заправочными 
станциями на территории 
Румынии, а общая сумма 
инвестиций в создание ин-
фраструктуры в этой стра-
не составила 70 млн евро.
По итогам переговоров в 
Баку было объявлено, что 
Румыния активизирует 
работу по перспективно-
му проекту закупок сжи-
женного природного газа 
(СПГ) из Азербайджана. 
Сообщается, что данный 
СПГ может производить-
ся на терминале SOCAR в 
грузинском порту Кулеви и 
уже в сжиженном виде на 
судах следовать до румын-

ского порта Констанца.
Напомним, что в октябре 
2022 года Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев 

находился с визитом в 
Грузии. По словам 

тогдашнего ви-
це-премьера, 
министра 
экономики и 
устойчивого 
развития 
Грузии Л.Да-

виташвили, 
разморозка 

проекта по стро-
ительству терминала 

была главной темой визита 
Президента Азербайджа-
на в Тбилиси. Уже тогда 
стороны договорились о 
разработке проекта стро-
ительства СПГ-терминала 
для экспорта в страны 
Евросоюза. Ранее, в 2015 
году, Азербайджан, Грузия, 
Румыния и Венгрия дого-
варивались о строительстве 
такого терминала в Кулеви. 
Однако впоследствии реа-
лизацию проекта пришлось 
отложить – вероятно, из-за 
снижения его эффективно-
сти на фоне падения цен на 
энергоресурсы. 

Соглашение о зеленой энергии

После российско-укра-
инского противостоя-
ния и резкого скачка 
цен на газ в условиях 
эмбарго на российские 
энергоресурсы со сто-
роны ЕС проект вновь 
получил свою привле-
кательность.
Азербайджанская сто-
рона в целом выразила 
желание усилить свою 
производственную ин-
фраструктуру в Кулеви 
за счет масштабной 
реконструкции и уве-
личения мощностей 
по хранению и транс-
портировке своей про-
дукции. В частности, 
в планах на текущий 
год значится удвоение 
объемов перевалки 
грузов и доведение 
их до 4 млн т/год, а 
также расширение 
инфраструктуры для 
привлечения дополни-
тельных объемов сжи-
женного газа и про-
дуктов нефтехимии.
Следует отметить, что 
Кулевский терминал 
состоит из 27 резерву-
аров общей емкостью 
402 000 м³. А порто-
вое хозяйство имеет 
6 причалов, которые 
могут одновременно 

разгружать 208 желез-
нодорожных вагонов. 
Кроме того, в 2012 
году введена в эксплу-
атацию эстакада для 
разгрузки сжиженного 
нефтяного газа (СНГ) 
и погрузки его в газо-
возы.
Реализация проекта 
по доставке сжижен-
ного газа из Грузии в 
Румынию включает 
в себя создание двух 
заводов по производ-
ству СПГ в Кулеви 
и регазификации в 
Констанце, а также 
других объектов, не-
обходимых для транс-
портировки газа от 
Каспийского моря до 
Румынии.
Таким образом, Азер-
байджан получает 
возможность постав-

лять свой газ в Европу 
по новой инфраструк-
туре, минуя Южный 
газовый коридор 
(ЮГК), фактически 
диверсифицируя по-
ставки своего газа на 
европейские рынки, 
пусть и в меньших 
масштабах. А Румы-
ния становится новым 
газовым хабом на 
Балканах, что соответ-
ствует стратегическим 
целям страны.
Ранее, в ноябре 2023 
года, Бухарест заяв-
лял, что готов постав-
лять газ из Азербайд-
жана в Молдову или 
другие страны региона 
в холодный период 
года, давая понять, 
что готов выполнять 
функции транзитной 
страны. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

SOCAR УПРАВЛЯЕТ 74 ЗАПРАВОЧНЫМИ СТАНЦИЯМИ НА ТЕРРИТОРИИ РУМЫНИИ

Терминал в Кулеви

тонн химической 
продукции на 

SOCAR управля-
ет 74 заправочными 

байджана Ильхам Алиев 
находился с визитом в 

Грузии. По словам 
тогдашнего ви-

це-премьера, 

устойчивого 
развития 
Грузии Л.Да-

виташвили, 
разморозка 

проекта по стро-

Азербайджанская 

госнефтекомпания 

поставила в Румынию 

1,2 млн тонн 

нефтепродуктов на 

$800
млн.

Отдельной темой явля-
ется поставка зеленой 
энергии – теперь уже не 
только из Азербайджана, 
но и всего Каспийского 
региона. После того как 
Азербайджан, Казахстан 
и Узбекистан заключили 

соглашение о взаимодей-
ствии в производстве и 
экспорте зеленой энер-
гии, проект прокладки 
высоковольтного кабеля 
электропередачи из Азер-
байджана через Грузию 
по дну Черного моря об-

рел более завершенные 
очертания. По крайней 
мере, теперь можно пред-
полагать, кто возьмет 
на себя большую часть 
затрат по реализации 
проекта. А это означает, 
что Азербайджан иници-

ирует прокладку нового 
энергетического кори-
дора из региона Каспий-
ского моря в Восточную 
Европу, который, судя 
по всему, сулит большие 
перспективы всем, кто в 
нем участвует.



Прошло почти четыре месяца по-
сле того как вступил в должность 
новый президент Аргентины – Ха-
вьер Херардо Милей, крайне пра-
вый политик, баллотировавшийся 
от либертарианской коалиции 
«Свобода наступает».
Экономическая ситуация в стране 
остается тяжелой. Уровень бедно-
сти в Аргентине при Милее достиг 
20-летнего максимума – до 57,4% 
(свыше 45 млн человек). Фикси-
руется высокая инфляция, в 
стране прошли масштабные 
акции протеста.
На внешнем контуре, 
несмотря на свою 
эпатажность, Милей 
ведет достаточно 
сбалансированную 
политику. Демонстри-
руя безоговорочную 
поддержку Израилю, 
президент Аргентины 
пообещал перенести по-
сольство страны в Иерусалим. 
Но затем заморозил свое реше-
ние, видимо, не желая портить 
отношения с арабским миром и 
политическими силами внутри 
Аргентины. В отношении стран 
Южного Кавказа Буэнос-Айрес 
тоже старается поддержать ба-
ланс, и в этом отличие нового 
президента от прежнего главы го-
сударства – Альберто Фернандеса, 
который позволял себе предвзя-
тые высказывания в отношении 
Азербайджана.
Общественный деятель, 
юрист, предприниматель из 
Южной Америки, работаю-
щий в Аргентине и Парагвае, 
Леонардо Голованов рассказал 
«Каспию» о предварительных ито-
гах четырех месяцев правления 
Хавьера Милея:

 За минувшие четыре месяца 
уровень бедности в стране 
не снизился. Продолжается вы-
сокая инфляция, подорожали 
даже госуслуги – раньше их суб-
сидировали из бюджета, а сейчас 
перестали. Милей отпустил цены, 
правда, не на все, парламент не 
позволил. Но тем не менее, меди-
цинское страхование на семью по-
дорожало на 400%. На столько же 
были подняты провинциальные 
налоги в Буэнос-Айресе, где засе-
ло правительство, состоящее из 
сторонников бывшего президента 
– киршнеристов (идеология лево-
го популизма, сформированная 
сторонниками ныне покойного 
политика Нестора Киршнера – 
Ред.). Центральная власть сокра-

тила субсидирование и поддержку 
этой провинции.
В принципе, Хавьер Милей умень-
шил дотации всем губернаторам – 
кому-то больше, кому-то меньше. 
Был момент, когда губернаторы с 
юга сказали, что не будут постав-
лять центральным властям ни 
нефть, ни газ. Это было восприня-
то как шантаж, но сейчас вопрос 
уже решен.
Еще могу отметить, что правитель-
ство Милея наводит порядок. Выяв-
лено великое множество проблем. 

Например, скандал в связи со 
страховками. Оказывается, 

массово страховались 
неработающие автомо-

били. За эту историю, 
судя по всему, будет 
отвечать экс-прези-
дент Альберто Фер-
нандес. Далее, огром-

ное количество людей 
просто числились на 

госслужбе, получали 
зарплату, но на работе даже 

не появлялись. Или, 
скажем, объекты, 
где якобы кор-
мили людей на 
государственные 
средства. Ин-
спекция обна-
ружила, что по 
указанным адре-
сам просто ничего 
нет. Перечислять 
можно долго…

НОВАЯ АРГЕНТИНАНОВАЯ АРГЕНТИНАНОВАЯ АРГЕНТИНАНОВАЯ АРГЕНТИНА
И АЗЕРБАЙДЖАНИ АЗЕРБАЙДЖАНИ АЗЕРБАЙДЖАНИ АЗЕРБАЙДЖАН
Аргентинский общественный деятель, юрист 
Леонардо Голованов рассказывает «Каспию» об 
итогах четырех месяцев правления нового пре-
зидента Аргентины Хавьера Милея. 
НАИР АЛИЕВ
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неработающие автомо-

отвечать экс-прези-
дент Альберто Фер-
нандес. Далее, огром-

ное количество людей 
просто числились на 

госслужбе, получали 

Аргентине 
нет смысла 

портить 
отношения 

с Азербайджаном    

Правительство сократило расходы
 Что насчет инфляции – в 
феврале были прогнозы, что 
она достигнет 250% в год?
 Сейчас уровень инфляции оста-
ется высоким, но все-таки немного 
снижается. По прогнозам на апрель 
ожидается, что она будет однознач-
ной – 9,9%, то есть до двузначной 
цифры в 10 и более процентов не 

дойдет. Курс аргентинской валюты 
на черном рынке (у нас его на-

зывают blue) с конца прошлого 
года держится на уровне 1000-
1010 песо за доллар. Офици-
альный курс не сильно отлича-
ется – 870 песо за доллар.
Правительство сократило все 
лишние расходы, при этом не 
были подняты пенсии, как и 

зарплата чиновников. Кстати, 
повышение их зарплаты 

прописано в законе, но 
Милей не пошел на это. 

Он перестал устраивать 
«эстрадные представ-

ления», пытается ве-
сти серьезную рабо-

ту в экономической 
сфере. Это должно 

привести к определенному резуль-
тату, ведь команда Милея старается 
перекрыть кран, из которого бюд-
жетные деньги просто перетекают в 
чьи-то карманы.
 Были ведь и социальные 
акции протеста в Буэнос-Айре-
се…
 Да, очень серьезные протесты 
были. Но власти добились, чтобы 
протестующие ежедневно не пере-
крывали дороги. В случае необхо-
димости их разгоняют с помощью 
водометов.
 Давайте поговорим о внеш-
ней политике. Буэнос-Айрес 
призвал Лондон вернуть 
Фолклендские (Мальвинские)
острова, из-за которых Арген-
тина и Великобритания воева-
ли в 1982 году. Не случится ли 
новая война?
 Нет, Аргентина не в состоянии ве-
сти войну. Кроме того, Буэнос-Ай-
рес находится под влиянием США и 
Израиля, так что воевать мы не бу-
дем. Но дипломаты все время долж-
ны поднимать вопрос Мальвинских 
островов, что и происходит.

ОБЩИЙ ЛАТИНОАМЕРИКАНСКИЙ ЛОЗУНГ 
 Интересный момент: пре-
зидент Венесуэлы Николас 
Мадуро назвал Хавьера Милея 
«худшей ошибкой для Арген-
тины». Но при этом поддержал 
требование вернуть Аргентине 
Мальвинские острова...
 Здесь нет противоречия. Требова-
ние, касающееся Мальвинос, звучит 
в Латинской Америке давно. Это 
общий вопрос. Помните фразу на 
английском: Yankee, go home – этот 
лозунг адресовался американцам 
на базе в Гуантанамо на Кубе. А 
есть общий «латиноамериканский» 

лозунг, который поддерживают 
все наши народы: Fuera yankees de 
America Latina («Янки, вон из Ла-
тинской Америки»). Под «янки» 
здесь имеются в виду и англичане.
 Высказывания предыдущего 
президента – Альберто Фер-
нандеса приводили к тому, что 
МИД Азербайджана вручал 
ноту протеста послу Аргенти-
ны. Есть ощущение, что при 
Милее Буэнос-Айрес ведет бо-
лее сбалансированную полити-
ку, не выделяя Армению и не 
осуждая огульно Азербайджан.

 Это так. Во-первых, экс-прези-
дента Альберто Фернандеса всерьез 
не воспринимали даже его одно-
партийцы. 
Во-вторых, и это главное, в команде 
Милея на внешнем направлении 
работают профессионалы. Они 
понимают, что у Аргентины пока 
нет особых интересов на Южном 
Кавказе, но портить отношения с 
Азербайджаном смысла нет. У пра-
вительства Милея больше прагма-
тизма и меньше эмоций, которые 
зашкаливали при бывшем прези-
денте.

Леонардо Голованов

76 АПРЕЛЯ 2024ЭКСКЛЮЗИВ
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В Москве в серии «Из насле-
дия мировой философской 
мысли» вышла из печати мо-
нография «История логики» 
выдающегося ученого с ми-
ровым именем  – историка, 
философа, члена-корреспон-
дента Академии Наук СССР, 
академика АН АзССР, осно-
вателя и первого директора 
Института философии АН 
АзССР, создателя азербайд-
жанской школы истории фи-
лософии Александра Осипо-
вича Маковельского. В книге 
представлены главы «Логика 
в Индии и других странах 
Востока в древности и в эпо-
ху феодализма», «Древняя 
Греция и Рим», «Логика 
Аристотеля», «Эпоха раннего 
и развитого феодализма на 
Ближнем Востоке и в Запад-
ной Европе» и другие.

ПРОФЕССОР В БАКУ
В 1920 году Александр Ма-
ковельский переехал из 
Казани в Баку, и в сентябре 
того же года советом Бакин-
ского университета был из-
бран профессором. Препо-
давательскую деятельность 
он сочетал с большой науч-
ной работой, одновременно 
читая лекции в ряде бакин-
ских институтов, а также в 
других городах и вузах. На-
учные труды и монографии 
Александра Маковельского 
переведены на многие язы-
ки мира. Академику Мако-
вельскому принадлежит ряд 
статей, посвященных миро-
воззрению и художественно-
му творчеству поэта и мыс-
лителя Низами Гянджеви, 
а также исследования па-
мятника древней культуры 
и философии Азербайджана 
«Авеста». В Баку, в Инсти-
туте истории имени А.Баки-
ханова и у его внучки Ольги 
Южаниной-Маковельской в 
ожидании изучения и изда-
ния хранятся его бесценные 
научные рукописи.

ПИАНИСТ И ПЕДАГОГ     
А недавно в Токио издана 
большая монография внука 
академика Маковельского 
– Никиты Алексеевича Южа-
нина – пианиста, педагога, 
философа; профессора, хоро-
шо известного в музыкаль-
ных кругах стран мира, где 
он работал, преподавал, кон-
цертировал, проводил сим-
позиумы и международные 
конкурсы. Он был членом 
жюри многих престижных 
международных музыкаль-
ных конкурсов, ведет меж-
дународные музыкальные 

семинары и мастер-классы. 
В музыкальном сообществе 
считается общепризнанным 
экспертом мирового уровня. 
Интересно, что такого рода 
монография впервые была 
заказана японским изда-
тельством иностранному 
автору. И им оказался наш 
бакинец! 
Уникальность и ценность 
книги состоит в том, что 
в ней впервые рассматри-
вается широкий комплекс 
сторон и проблемы воспита-
ния концертного исполни-
теля мирового уровня, в том 
числе вопросы психологии 
публичного выступления, 
воздействия его на публику, 
воспитания звуковой и вир-
туозной техники пианиста, 
философские проблемы 
понятия искусства и музыки, 
а также динамика развития 
национальных музыкаль-
ных культур в современном 
мире, их интенсивное взаи-
модействие и взаимовлия-
ние и многое другое. Автор 
дает исчерпывающие отве-
ты, разъяснения, отражаю-
щие его богатый профессио-
нальный опыт и знания. 
Очень знаменательно, что 
в монографии впервые в 
Японии как одни из лучших 
примеров фортепианного 
искусства упоминаются азер-
байджанские композиторы 
Гара Гараев, Джовдет Гад-
жиев, Фикрет Амиров, дают-
ся рекомендации использо-
вания в учебе и концертной 
деятельности их конкретных 
произведений: «Фортепиан-
ные прелюдии» Г.Гараева, 
«Баллада» Дж.Гаджиева, 
«Прелюдии» Э.Назировой. 

РАБОТА В ЯПОНИИ
Профессор Южанин уже бо-
лее 25 лет дает мастер-клас-
сы в Японии, 10 из них 
– постоянно жил и работал 
там, будучи профессором 
Университета в Токио. В 
этой стране он преподает и 
поныне, проводя несколько 
раз в год профессорские ма-
стер-классы и симпозиумы 
для концертных пианистов. 
Профессор Южанин не толь-
ко родился в Баку и окончил 
Бакинскую консерваторию, 
но и повсюду, где работает, 
пропагандирует азербайд-
жанскую классическую му-
зыку. 
Мы связались по телефону 
с Никитой Алексеевичем. 
И первый вопрос был, ко-
нечно, посвящен не выходу 
в свет обеих монографий, а 
академику Маковельскому 
– знаменитому деду нашего 
собеседника.

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА

l В рамках небольшого 
телефонного интервью я 
постараюсь очень коротко 
рассказать о своем деде – 
Александре Осиповиче Ма-
ковельском. Несомненно, это 
была уникальная личность и 
ученый мирового масштаба. 
Помню его всегда деятель-
ным, постоянно работающим 
за своим большим письмен-
ным столом, заваленным 
книгами и рукописями. Ра-
ботоспособность его всегда 
поражала меня. Дед обла-
дал, на мой взгляд, феноме-
нальной памятью. Круг его 
научных интересов и иссле-
дований – исключительно 
масштабный, включал в себя 
философию мировых культур 
и религий. Он был блестящий 
оратор, и лекции его были 
настолько глубоки и увле-
кательны, что интерес к ним 
проявляли известные люди из 
разных областей науки и ис-
кусства. Как мне рассказывали, 
залы, где он выступал, обычно 
были переполнены. 
А в повседневной жизни он 
был исключительно скромен, 
даже аскетичен. И он, и моя 
бабушка, Ванда Романовна, 
обладали большим чувством 
достоинства. Насколько 
помню, старались не обра-
щаться к властям с прось-
бами: он достаточно 
спокойно относился к 

своему высокому социальному 
статусу, будучи убежден, что 
человек должен сам создавать 
свою жизнь, строить карьеру, 
– только тогда формируется 
личность. По сути, для Алек-
сандра Маковельского Баку и 
Азербайджан стали новой ро-
диной. В соответствии со ста-
тусом академика ему неодно-
кратно предлагали переехать 
жить и работать в Москву, но 
он предпочел остаться в Баку. 
Время показало, что это реше-
ние было верным, поскольку 
многие из его московских 

коллег и друзей 
в свое время 

подверглись 
репрессиям и 
гонениям.  

В Токио на 
японском язы-

ке вышла в 
свет большая 
монография 

нашего со-
отечествен-

ника Никиты 
Алексееви-

ча Южанина 
– пианиста, 

педагога, фи-
лософа, про-

фессора, хоро-
шо известного 
в международ-
ных музыкаль-

ных кругах. 
Наш корре-

спондент свя-
залась с ним 
по телефону 

и попроси-
ла проком-

ментировать 
это событие. 
Предлагаем 

вашему вни-
манию интер-

вью, в кото-
ром Н.Южанин 

вспоминает 
о своем выда-
ющемся деде 
– академике 
Александре 

Маковельском.

Чайная церемония в ЯпонииВ ЯПОНИИ И РОССИИ
КНИГИ БАКИНЦЕВ ИЗДАНЫ 

Для Алексан-
дра Маковель-

ского Азер-
байджан стал 
новой родиной. 

В соответ-
ствии со ста-

тусом ака-
демика ему 

неоднократно 
предлагали пе-
реехать жить 

и работать 
в Москву, 

но он предпо-
чел остаться 

в Баку

Профессор  
Южанин –

пианист, педагог, 
философ 

Александр Осипович Маковельский 
с внуками Ольгой и Никитой. 1948 г.

Вспоминая академика 
Александра Маковельского

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ
НАУЧНАЯ ЭЛИТА
l Не могли бы вы 
рассказать о круге 
общения академика 
Маковельского?
l С самого детства я ви-
дел людей, с которыми 
он общался, и некоторых 
из них до сих пор хорошо 
помню. Это, конечно, его 
ученики, – будущая эли-
та азербайджанской шко-
лы истории философии. 
Школа была создана 
впервые как научная дис-
циплина, включающая 
в себя историю мировой 
философии и как ее со-
ставную часть – историю 
азербайджанской фило-
софии. Могу сказать, в 
числе его учеников были 
такие выдающиеся уче-
ные, как академик 
Гейдар Гусейнов, профес-
сор МГУ Оруджев, акаде-
мик Ф.Кочарли… Среди 
них были также такие 
известные научные дея-
тели, как доктора наук, 
профессора Касумов, 
Закуев, Комаровский и 
многие другие. 
У Александра Мако-
вельского было много 
учеников из разных 
республик Советского 
Союза. Ко всем он от-
носился чрезвычайно 
доброжелательно, был 
очень внимателен к тем, 
кто обращался к нему с 
какой-либо просьбой. В 
моей памяти, конечно, 
остались в основном 
его азербайджанские 
ученики, которые часто 
приходили к деду, к нам 
в дом. Из них, пожалуй, 
больше всего я запомнил 
Шукюфу Мирзоеву и во-
енного врача, полковни-
ка Гядамшаха Садыхова, 
проявлявшего огромный 
интерес к философии, и 
некоторых других.
У деда, конечно, был и 
другой круг общения 
– его друзья и коллеги, 
каждый из которых пред-
ставлял собой интересную 
и зачастую выдающуюся 
личность. Среди них были 
и те, жизнь и деятель-
ность которых какое-то 
время была связана с 
Баку.
l Это очень интерес-
но! 
l Хочу сказать, что в Мо-
скве у Маковельского и 
Ванды Романовны, кото-
рая тоже была очень инте-
ресной личностью, интел-

лектуалом, был широкий 
круг общения с извест-
ными людьми из самых 
разных областей науки и 
искусства, среди которых, 
например, ближайшая 
подруга бабушки – извест-
ная певица Нежданова. И, 
разумеется, было постоян-
ное общение с коллегами 
– учеными, академиками, 
включая президента ака-
демии наук СССР Сергея 
Вавилова. Близким дру-
гом семьи Маковельских 
был всемирно известный 
поэт Серебряного века, 
философ Вячеслав Ива-
нов, который, как и дед, 
приехал в Баку в 1920 году 
и какое-то время тоже 
преподавал в Бакинском 
университете. 
Могу назвать выдающе-
гося философа Вален-
тина Асмуса, большого 
друга и поклонника деда, 
или, например, дирек-
тора Института мировой 
литературы имени Горь-
кого, известного ученого 
Леонида Пономарева. 
С дедом в тесных друже-
ских отношениях был 
и Александр Евлахов – 
уникальный человек, вы-
дающийся искусствовед, 
литературовед, лингвист, 
врач-психиатр. Кстати, 
он был единственным в 
России членом итальян-
ского «Общества Лео-
нардо да Винчи». С ним 
я часто общался, когда 
уже жил и работал в Ле-
нинграде и преподавал в 
консерватории.

ЗНАЧЕНИЕ 
КУЛЬТУРЫ ЗВУКА
l Какие вопросы 
рассматриваются в 
вашей уникальной 
монографии и от кого 
поступило предложе-
ние написать ее?
l Эта книга вышла 
при содействии Мини-
стерства образования 
Японии. В ней по воз-
можности доступно рас-
сматриваются многие 
основные и практические 
стороны профессиональ-
ного образования и худо-
жественного воспитания 
концертного пианиста 
мирового уровня. В том 
числе технологические, 
художественно-музы-
кальные, психологи-
ческие, включающие в 
себя понимание нотных 
текстов композиторов, 
их смыслов и задач, по-

ведения исполнителя 
на эстраде, проблемы 
харизмы, воздействие 
эмоций и идей пианиста 
на публику. 
l Среди ваших учени-
ков много лауреатов 
престижных между-
народных конкурсов, 
профессора ведущих 
консерваторий и 
университетов США, 
России, Франции. 
Ваш педагогический 
талант и огромный 
опыт востребован во 
многих странах мира. 
В чем основной се-
крет вашей методики 
преподавания?  
l В коротком интервью 
довольно сложно объяс-
нить мой тип и способ 
преподавания. Он не 
ограничивается какой-то 
одной методикой. Этот 
тип преподавания вклю-
чает самые разные мето-
дики и мои собственные 
индивидуальные прие-
мы. То, как я использую 
их в своих мастер-клас-
сах, зависит от индиви-
дуальных особенностей 
ученика, уровня его та-
ланта, степени подготов-
ки и многих других со-
ставляющих. Если более 
кратко, то мой способ 
обучения вбирает в себя 
все лучшее, что существу-
ет в европейской и рус-
ской фортепианных шко-
лах. Особое внимание я 
уделяю воспитанию твор-
ческой личности концер-
тирующего пианиста: это 
обучение и фортепиан-
ной технике, и художе-
ственной стороне испол-
нения – чувству стиля, 
музыкальной интерпре-
тации. Одновременно 
устраняю недостатки 
фортепианной техники 
учеников. Особое зна-
чение придаю культуре 
звука, звуковой интона-
ции, которые, к сожале-
нию, сейчас постепенно 
утрачиваются. Учитываю 
также индивидуальность 
ученика, включая его 
физиологические, психо-
логические и творческие 
возможности.
l Есть ли уже реакция 
на вашу книгу? 
l Да, могу сказать, что 
отзывы о монографии 
достаточно хорошие и 
уже есть рекомендации к 
ее изучению.

Осака – Баку
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ВЗАИМНАЯ ТОРГОВЛЯ МЕЖДУ АЗЕРБАЙДЖАНОМ И МОЛДОВОЙ СЕЙЧАС НА ПОДЪЕМЕ

Азербайд-
жан и Мол-

дова про-
должают 
наращи-
вать дву-

стороннее 
взаимо-

действие, 
теперь уже 
в таможен-
ной сфере. 

И ярким 
свидетель-
ством тому 
стала под-
писанная 
недавно 

Совместная 
декларация 

о двусто-
роннем со-
трудниче-

стве.

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

БАКУ И КИШИНЕВ 
развивают таможенный диалог 

В Баку и Кишиневе 
уверены: наш поли-
тический диалог и 
многогранные связи 
будут развиваться по 
широкому спектру 
направлений. Следуя 
этой задаче, обе стра-
ны выстраивают тес-
ные межведомствен-
ные отношения. 
– Например, стороны 
реализуют совмест-
ные проекты в сфере 
внутренних дел, рас-
ширяя задел для уже 
существующей дого-
ворно-правовой базы 
между профильными 
министерствами, – 
поясняет Т.Гутюм. 
– Кроме того, опреде-
лились приоритеты 
сотрудничества в 
сфере миграции и 
уголовного розыска, 
прорабатываются 
возможности взаим-
ного обмена данными 
о трансграничных 
преступлениях, ак-
тивно изучается вза-
имный опыт. 
В Кишиневе уже за-
являли о желании 
сотрудничать с Баку 
в области информа-
ционных технологий, 
цифровой экономики 
и электронного пра-

вительства. Кстати, 
Молдова приглашает 
компании азербайд-
жанского IT-сектора 
принять участие в 
деятельности своего 
первого виртуального 
парка и стать его ре-
зидентами. Не менее 
выраженный интерес 
проявляют в Киши-
неве к местным служ-
бам ASAN и DOST, где 
задействованы совре-
менные технологии и 
передовой опыт. 
Конечно, не стоит 
забывать и о далеко-
идущих планах энер-
гетического сотрудни-
чества между нашими 
странами. Молдова 
намерена извлечь вы-
году из проекта поста-
вок зеленой энергии 
по дну Черного моря 
в рамках соглашения, 
подписанного меж-
ду Азербайджаном, 
Румынией, Грузией 
и Венгрией. А глав-
ное, наша страна 
рассматривает сель-
скохозяйственный 
потенциал Карабаха, 
полагая, что респу-
блики плодотворно 
поработают и в этой 
перспективной обла-
сти.

Как видно, визит делегации 
местных таможенников в 
дружественную страну при-
нес ожидаемые результаты. 
Известно, что обе страны 
развивают потенциал сотруд-
ничества по широкому кругу 
направлений, а недавнее со-
глашение, безусловно, ляжет 
в основу комплексных шагов 
в этом русле. Государствен-
ный таможенный комитет 
Азербайджана и Таможенная 
служба Молдовы укрепляют 
взаимное сотрудничество и 
работают над вопросами бо-
лее тесного обмена опытом.

ТОРГОВАЯ ИНТЕГРАЦИЯ  
Неслучайно в ходе визита в 
эту страну азербайджанская 
делегация узнала много ин-
тересного о работе молдав-
ского профильного ведомства 
по борьбе с контрабандой и о 
всевозможных юридических 
тонкостях деятельности мол-
давских таможенников. Гости 
посетили контрольно-про-
пускные пункты Скулень и 
Леушены-Албица на границе 
с Румынией, где им поведали 
о нюансах организации про-
цесса пересечения границы и 
таможенного контроля. 
Такой широкий задел на 
перспективу развития свя-
зей – не случайность, ведь 
между нашими странами 
складываются многолетние 
дружественные, культурные 

и торговые отношения, 
делится в беседе с газетой 
«Каспий» ведущий на-
учный сотрудник Ака-
демии экономического 
образования и Наци-

онального института 
экономических иссле-

дований Молдовы 
Татьяна Гутюм. 
– Хочу напомнить, 
что дипломатические 
связи между нашими 

странами были 
установлены 

уже на второй год после про-
возглашения Азербайджаном 
своей государственной неза-
висимости, – рассказывает 
гостья редакции. – Все это 
время взаимоотношения ак-
тивно развивались, укрепляя 
растущее экономическое вза-
имодействие. Именно этой 
тенденцией объясняются 
восходящие тренды в сфере 
двустороннего торгового 
оборота. 
Кстати, сейчас взаимная 
торговля между Азербайджа-
ном и Молдовой на подъеме. 
Самый высокий 
уровень мы на-
блюдали два 
года назад 
– двусто-
ронний 
торговый 
оборот 
достиг 
тогда 
$16,12 млн. 
Поставки то-
варов из вашей 
страны выросли 
почти восьмикрат-
но по сравнению 
с предыдущим 
годом. Конечно, 
все это во многом 
объясняет обострив-
шийся двусторонний 
интерес к сотрудничеству 
между нашими таможенны-
ми ведомствами. 

ЦИФРОВОЙ ТРЕНД 
– Сегодня Молдова экспорти-
рует в Азербайджан широкий 
ассортимент своей продук-
ции – от лекарств и продо-
вольствия до изделий нашей 
промышленности, – продол-
жила наша собеседница. – В 
свою очередь дружественный 
Азербайджан поставляет нам 
нефтепродукты, удобрения, 
фрукты, чай, кондитерские 
изделия. Нарастающие тор-

говые отношения продолжи-
лись и в прошлом году. Мы 
получаем из вашей республи-
ки столярные, плотницкие, 
строительные материалы, 
удобрения, продукцию алю-
миниевой промышленности.
В Молдову завозится азер-
байджанский шоколад и ку-
линарные изыски, налажен 
импорт хлеба, пирожных, 
печенья и прочего. На фоне 
столь бурного роста и укре-
пления экономических свя-
зей между нашими странами 
подписана Совместная де-
кларация о двустороннем со-
трудничестве в таможенной 

сфере. А ведь на нынешнем 
уровне торговли такой 

документ чрезвы-
чайно важен для 

наших стран, 
поскольку под-
держит дальней-
шее укрепление 
сотрудничества, 

а также обмен 
опытом. 

Сейчас в 
наших 
странах, 
как и 
во всем 
мире, 
просле-

живается 
выражен-

ный тренд 
цифровизации 

таможни. Поэтому в ходе не-
давней встречи молдавские 
специалисты поделились 
с азербайджанскими кол-
легами своим опытом по 
использованию возможно-
стей, которые предоставляет 
цифровизация. Рассказали о 
принципа работы новой ком-
пьютеризированной транзит-
ной системы. Цифровизация 
это область, где Молдова до-
стигла наибольших успехов, 
и это сейчас самое перспек-
тивное направление дальней-
шего сотрудничества. 

Объединяющие 
мосты 

ДВА ГОДА НАЗАД  
ДВУСТОРОННИЙ 

ТОРГОВЫЙ 
ОБОРОТ ДОСТИГ

$16,12 млн

Татьяна Гутюм

В Молдову 
завозится 

азербайджанский 
шоколад 

и кулинарные 
изыски
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 ЕСЛИ НЕ УСИЛИТЬ ВНИМАНИЕ К АВТОБУСАМ И МЕТРО, ИНТЕРЕС К СТАРОМУ АВТОПАРКУ БУДЕТ ПОВЫШАТЬСЯ

С июля старые автомобили 
покидают местный таксопарк. 
Привычные и уже вписавшие-
ся в картину отечественных 
дорог рабочие лошадки 
уступят место более со-
временным. А не влив-
шиеся в новый собы-
тийный поворот авто 
уже падают в цене. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ПРОДАМ КОЛЫМАГУ
НЕДОРОГО Эксперт полагает, что 

цены на местном авто-
рынке в этом месяце 
могут даже вырасти. 
Такая перспектива не 
зависит от нового ре-
шения правительства, 
а возможное трехпро-
центное повышение 
специалист объясняет 
удорожанием доставки 
и запчастей по линии 
крупных автопроизво-
дителей. Но это мне-
ние разделяют не все. 
По словам исполни-
тельного директора 
Ассоциации авто-
мобильных диле-
ров Эйюба Алиева, 
реформы в сфере такси 
обязательно понизят 
цены на бывалые лег-
ковушки. А вследствие 
этого стоимость той 
же Toyota Prius может 
упасть наполовину. 
Ведь на смену авто на 
«вторичке» будут при-
ходить новинки зару-
бежного и в особен-
ности отечественного 
автопрома. 
На взгляд руководи-
теля этого объедине-
ния, в перспективе мы 
получим повышение 
спроса на новые маши-
ны. Все это, безуслов-
но, поддержит чистоту 
экологии и поспособ-
ствует замене старых 
автомобилей новыми. 
Специалисты призна-
ют, что обновление 
местного автопарка 
идет своим чередом, 
однако скорость про-
цесса оставляет желать 
лучшего. Например, по 
официальным данным, 
в Азербайджане более 
1,4 млн машин, причем 
80% из них старше 10 
лет. По наблюдениям 
руководителя кон-
салтинговой компа-
нии MBA Group Ну-
срета Ибрагимова, 
покупатели выбирают 
более дешевые и менее 
затратные машины с 
небольшим объемом 
двигателя – 2,37-2,49 
литра. 
Однако уже очевидно, 
что неизменный про-
бежный Toyota Prius 
готовится уйти в исто-
рию нашего таксомо-
торного парка. Так что 
скоро хлам на колесах 
уступит место новым 
образцам современ-
ного автопрома, и в 
этом есть безусловные 
плюсы. 

ХЛАМ НА КОЛЕСАХ
УТИЛИЗАЦИЯ
«ВТОРИЧКА» 

«ПРИ
УС

Ы» 

20
07

-20
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 гг
. 

13
-22

 ТЫ
СЯ

ЧИ 

МАН
АТ

ОВ
Как извест-
но, местный 
авторынок 
чутко реа-
гирует на 
различные 
новше-
ства – в 
этом все 
мы успе-
ли убе-
диться 
еще летом 
прошлого 
года. Тогда по-
сле решения 
правительства 
запретить импорт машин стар-
ше десяти лет средний ценник 
на популярные у таксистов 
старые автомобили принялся 
резко расти. Подержанные 
Toyota Prius, Toyota Corolla, Kia 
и Hyundai поднялись в цене на 
пару тысяч манатов. И если еще 
годом раньше за эти безотказ-
ные модели просили 12-13 тыс. 
манатов, то после ограничений 
на импорт они резко 
подорожали до 15-
16 тыс.  Впрочем, 
схожая ситуация 
наблюдалась с 
ценами в сегменте 
других неновых 
и недорогих авто-
мобилей, ведь 
эти ветера-
ны дорог 
исправно 
служили 

средством 
не только пе-
редвижения, 
но и заработка. 

БОЛЬШЕ ОБЪЯВЛЕНИЙ 
– НИЖЕ ЦЕНЫ 
Однако сейчас ценовое 
ралли обернулось вспять. 
После правительственного 
решения о запрете использо-

вания в такси автомобилей 
старше 15 лет старые ма-
шины стали резко терять 
в стоимости. По грубым 
подсчетам, средний прайс в 
этом недорогом и некогда 

популярном у наших 
таксистов сегменте 

снизился при-
мерно на 25%, 
а предложение 

старых машин 
на известных 
автомобильных 
онлайн-площад-
ках за эти дни 

резко возросло. В 
настоящее время 

стоимость автомоби-
лей марки Toyota Prius ко-

леблется в зависимости от года 
выпуска и состояния. «Приусы» 
2007-2012 годов продаются по 
цене от 13 тысяч до 22 тысяч 
манатов. 
Но говорить что-то определен-
ное о последствиях нашумев-
шего новшества для авторынка, 
по мнению экспертов, пока еще 
рано. Поскольку решение толь-
ко принято, и сейчас мы на-

блюдаем лишь 
первую реакцию 

владельцев 
старых ма-
шин. Иные 
аналитики и 
представи-
тели рынка 
считают, 
что уже в 
скором вре-
мени вете-
раны дорог 

наберут преж-
ний ценовой 
вес, поскольку 

найдут своих 
покупателей. Сло-
вом, бытует мнение, 
что выставленные 

на продажу бюджет-
ные «неубиваемые» 

машины не останутся без 
клиентов, ведь они могут легко 
пополнить личные автопарки 
жителей республики, особен-
но на периферии и в сельской 
местности. 
На окраинах Баку и вдали от 
больших городов большинство 
граждан по-прежнему добивает 
образцы старой гвардии. Если 
же верить наблюдениям участ-
ников авторынка, то не только 
в сельской глубинке, но во 
многих отдаленных бакинcких 
поселках все еще преобладает 
спрос на дешевые и отслужив-
шие свой век легковушки. Поэ-
тому цены в этом сравнительно 
недорогом сегменте годами 
держались на весьма приемле-
мом уровне. 

ВЫРАСТУТ 
ЦЕНЫ?

Многие наши граждане не гото-
вы сменить личный автомобиль 
на автобус. Ведь одно из главных 
преимуществ своего железного 
коня – чувство собственности и 
свобода передвижения. Поэтому 
игроки этого рынка не спешат с 
выводами о падении цен на авто 
с солидным пробегом. 

Ограничения на старые машины 
в такси вряд ли приведут к како-
му-то резкому удешевлению, по-
лагает эксперт транспортной 
сферы Эльданиз Джафар:
– В свое время популярные у 
таксистов «приусы» массово 
завозились в нашу республику, – 
делится он. – Наивно полагать, 

что с запретом на устаревший 
таксопарк эти машины удастся 
купить за копейки. Ведь если 
уменьшится количество такси на 
наших дорогах, граждане станут 
больше пользоваться личным 
транспортом, а значит, и спрос 
на него может повыситься. Об 
этом говорит и стремление 

жителей нашей столицы обза-
водиться собственными автомо-
билями. Так что если не усилить 
внимание к общественному 
транспорту – автобусам и метро, 
интерес к такому автопарку бу-
дет повышаться. Ведь ко всему 
прочему, не каждому по карману 
новая машина.   

Подержанные 
иномарки 

в 2023 году 
поднялись 

в цене. 
А сейчас?

2023 г.
15-16 тыс. 

AZN

Пересесть в автобусы готовы не все
Эльданиз Джафар

2022 г.
12-13 тыс. 

AZN
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АЗЕРБАЙДЖАН ИМПОРТИРУЕТ И КАКАО-БОБЫ ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА, И ГОТОВЫЕ ИЗДЕЛИЯ 

Это любимое лакомство мно-
гих из нас. Даже диетологи 
говорят, что кусочек-другой 
темного шоколада не 
нанесет ущерба здо-
ровью и фигуре, 
а настроение 
поднимет. Но 
скоро этот про-
дукт может стать 
роскошью, так как 
цены на его основ-
ное сырье про-
должают расти. 
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

ШОКОЛАД СТАНЕТ 

Председатель Со-
юза свободных 
потребителей Эюб 
Гусейнов отметил, 
что многие потре-
бители считают, что 
азербайджанский 
рынок интегрирован 
в международный и 
является его частью. 
– На самом деле это 
не совсем так. На 
наш рынок все еще 
негативно влияют 
монополия и кар-
тельные соглашения.  
Наконец, через много 
лет был принят Ко-
декс о конкуренции. 
Но считаю, что нуж-
но пересмотреть в 
сторону уменьшения 
цифры, под которы-
ми понимается суще-
ственное ограниче-
ние конкуренции. 
Заинтересованные 
стороны образуют на 
рынке монополию. 
Когда на мировом 
рынке тот или иной 
товар дорожает, наш 
рынок тоже реаги-
рует на это повыше-
нием. Когда же на 
мировом рынке его 
стоимость опуска-
ется, у нас она 
почему-то оста-

ется завышенной. За 
27 лет я ни разу не 
видел, чтобы цена 
снизилась. Таким 
образом, рост цен на 
какао-бобы в мире, 
разумеется, отраз-
ится на Азербайд-
жане. Отмечу, что у 
нас есть несколько 
производителей шо-
коладных изделий, в 
том числе крупных. 
Так вот, я пытался 
узнать мнение одно-
го из них, но так и 
не смог дозвониться 
туда. Вообще, когда 
происходит такое 
повышение, компа-
нии-производители 
должны работать 
с прессой, сделать 
заявление по поводу 
того, как это отразит-
ся на производимой 
в стране шоколадной 
продукции. 

Производители 
должны высказаться

ДЕЛИКАТЕСОМ? 

Стоимость какао-бобов – 
основного ингредиента для 
производства шоколада и ка-
као-порошка начала активно 
повышаться еще несколько лет 
назад.  

ВСЕ ВЫШЕ И ВЫШЕ
Напомним, что в конце июля цена 
нью-йоркских фьючерсов на ка-
као-бобы превысила $3,5 тыс. за 
тонну. Подобное последний раз 
регистрировалось аж в начале 2011 
года. Тогда эксперты предрекали, 
что цена продолжит расти, и, увы, 
оказались правы. 
В конце февраля этого года мировые 
цены на какао-бобы установили 
исторический рекорд, превысив 
$6 тыс. за тонну. Но и это, как 
оказалось, далеко не предел. Май-
ские фьючерсы на какао-бобы в 
Нью-Йорке в ходе торгов подоро-
жали на 3,9% и достигли $10 030 
за тонну. С начала года котировки 
подскочили в 2,4 раза, за последние 
пять сессий – более чем на 20%. 
Такой скачок произошел на фоне 
опасений дефицита предложения 
из-за аномально жаркой погоды в 
Кот-Д’Ивуаре – крупнейшем постав-
щике какао-бобов. Неблагоприят-
ные климатические условия ставят 
под угрозу урожай этого продукта. 
Еще одна причина: из-за волатиль-
ности цен компании не спешат за-
ключать контракты.  

ЦЕНА ИЛИ КАЧЕСТВО?
Чем грозит повышение стоимости 
сырья на мировом рынке отече-
ственным сладкоежкам? Ростом цен 
на настоящий шоколад и продук-
цию из него, ведь Азербайджан им-
портирует и готовые изделия, и сы-
рье для собственного производства. 
Подорожания быть не должно, пока 
используется сырье, закупленное 
по более низким ценам.  Но и по-
том многие производители вряд ли 
захотят значительно повышать сто-
имость, чтобы не отпугнуть покупа-
телей, а потому для удержания цен 

пойдут на 
различные ухищрения. 
Впрочем, это происходит 
уже давно. Многие навер-
няка заметили, что вес пли-
ток постоянно уменьшается, 
и тенденция эта, вероятно, 
продолжится.  Еще один меха-
низм, помогающий сохранить 
прежний ценник, – удешев-
ление рецептуры, что явно не 
на пользу вкусу.  И получается 
уже совсем не тот шоколад, 
к которому мы привыкли, а 
лишь альтернатива ему. 
Экономист Асиман Гулиев 
в беседе с газетой «Каспий» 
отметил, что Азербайджан 
входит в число стран, населе-
ние которого покупает много 
шоколада. Но в сложившихся 
условиях, возможно, вместо 
традиционных ингредиентов 
будут использоваться их бо-
лее дешевые заменители. По 
словам эксперта, некоторые 
производители, чтобы снизить 
себестоимость, уменьшают долю 
какао в продукции, вместо ка-
као-масла используют расти-
тельное, в частности пальмовое. 

ЕСТЬ СПРОС, 
БУДЕТ И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
– Возможно, в ближайшие два-
три года шоколад высокого ка-
чества будет доступен далеко не 
всем из-за высокой стоимости. 
Но некоторые страны 
про-
должат 
и про-
изводить, 
и покупать 
хороший, пусть 
и дорогой шо-
колад. Они 
смогут себе 
это позволить 

благодаря 
высокому уровню 
жизни. Если число 
покупателей заметно 

уменьшится, сократит-
ся и производство. 

Однако очень не хотелось бы, 
чтобы шоколад превратился 

в элитный продукт. Сейчас это 
сложно представить, но ведь и 
черная икра когда-то не считалась 

деликатесом, как и осетровые, и 
ряд других, ныне очень дорогих 
продуктов. Чтобы шоколад и из-
делия из него не пополнили этот 
список, необходимо задуматься, как 
увеличить объемы производства 
необходимого сырья. Нехватка его 
связана с несколькими показате-
лями, такими как недостатки в 
структуре экономики стран-про-
изводителей, а также с глобаль-
ными климатическими измене-
ниями. Но я верю, что с этими 
вызовами удастся справиться, 
– подчеркнул А.Гулиев. 
Он напомнил о законе спроса и 
предложения, а спрос на шоко-
лад традиционно высок. 
– В связи с тем, что на сегод-
няшний день цена какао-бобов 
сильно поднялась, производство 
такого сырья станет одним из 

приоритетов для фермеров стран, 
где его получают. Чтобы увеличить 
объемы производства такого сы-
рья, заинтересованные корпорации 
будут работать, прибегая к дости-

жениям 
научно-тех-

нического про-
гресса. А высокая 

стоимость как раз и 
будет стимулировать 
предложение, – ре-
зюмировал он. 

Февраль
2024 года:

Июль
2023 года:

$6 тыс. 
за тонну

сырья

$3,5 тыс. 
за тонну

сырья

Эюб Гусейнов



К сожалению, далеко не все 
ухаживают за руками и сто-
пами как следует, поэтому 
многие сталкиваются с мозо-
лями, трещинами, вросшими 
ногтями (онихокриптоз) 
и т.д. Это не только портит 
внешний вид, но и причиняет 
человеку боль и может приве-
сти к серьезному ухудшению 
самочувствия. 

НЕ МАНИКЮР, 
А СУЩАЯ ПРОБЛЕМА
Иногда дело в недостаточном 
профессионализме домашних 
процедур, а порой виноват 
мастер. Да, в столице очень 
многие оказывают услуги 
маникюра и педикюра, но 
далеко не все делают их как 
следует, с соблюдением сани-
тарных норм.
Жительница Баку Земфира 
Керимова посещала салон 
красоты рядом с домом, чтобы 
не тратить время на дорогу. 
И вот что она нам рассказала: 
«Сначала меня все устраива-
ло. Но затем мой мастер стала 
работать неаккуратно – то 
поранит, удаляя кутикулу, то 
грубо отшлифует ногти, по-
вредив кожу вокруг. Поначалу 
я молча терпела, мол, бывает. 
Но потом заметила, что после 
маникюра у меня начала 
воспаляться кожа около 
ногтевых пластин то 
на одном, то на другом 
пальце. Когда после 
очередного маникюра 
палец покраснел, рас-
пух и появился 
панариций 
(нагноение), я 
решила снять 
гель-лак и сде-
лать лечебный 
маникюр. В 
салоне заве-
рили, что все 
будет на уровне 
и даже вызвали 
ради этого дру-

гого мастера, но стало только 
хуже: пришла я туда с одним 
проблемным пальцем, а до-
мой вернулась уже с пятью. 
Пыталась решить проблему 
самостоятельно, но в итоге 
все же пришлось записаться 
к врачу-подологу уже дей-
ствительно на лечебный ма-
никюр». 
О том, как часто обращаются 
к врачу после некачествен-
ных процедур, о правильном 
домашнем уходе и многом 
другом мы поговорили с вра-
чом-подологом Севиндж 
Гаджидадаш.

l Можно ли сказать, что 
ваша специализация – на 
стыке индустрии красоты 
и медицины?
l Да, именно так. Подоло-
гия – специальность на гра-
нице эстетики и медицины, 
а подолог – можно сказать, 
усовершенствованный мастер 
педикюра, который помога-
ет пациентам справиться с 
возникшими проблемами. К 
сожалению, этой профессии 
нет в списке медицинских 
специальностей в Азербай-
джане, она не упоминается ни 
в одном профессиональном 
стандарте. Безусловный плюс, 
если у подолога есть базовое 

среднее специальное об-
разование. Он должен 
знать строение паль-
цев, ногтей, мышц, 
сухожилий, поскольку 
занимается заболе-

ваниями стопы, 
профилактикой 

и коррекцией 
ногтевой 

пласти-
ны при 
пораже-
ниях и 

деформа-
ции, дает 

рекоменда-
ции по уходу 

и т.д.  

НИКА АСТРАЛЕВА

Что и гово-
рить, ак-
куратный 
маникюр и 
педикюр – 
это красиво 
и эстетично. 
Грамотный 
уход за рука-
ми и ногами 
позволяет избе-
жать множества 
проблем, а непра-
вильный, напротив, 
усугубляет уже имею-
щиеся. 

l Чем следует 
руководствовать-
ся при выборе 
специалиста?
l Один из важ-
нейших критериев 
– стерилизация 
инструментов, ведь 
от этого зависит 
безопасность вашего 
здоровья. Нужно 
осмотреть и место 
работы в целом. 
Специалист должен 
уметь подробно от-
ветить на вопросы 
пациента, в доступ-
ной форме расска-
зать, что и зачем он 
собирается 
делать. Во 
время 
проце-
дуры не 
должно 
быть 
серьез-
ного дис-
комфорта, 
неприятных ощу-
щений, или же они 
должны носить
краткосрочный ха-
рактер. Кстати, обо 
всем этом мастер 
должен предупре-
дить пациента за-
ранее. 
l Работает ли по-
долог в тандеме с 
другими врачами?
l Все зависит от 
конкретного случая. 
При необходимо-
сти мы направляем 
клиента к дерма-
тологу, ортопеду, 
остеопату, а иногда 
и к хирургу, по-
скольку некоторые 
проблемы удается 
решить только та-
ким путем. 

l Нередко люди 
тянут до послед-
него, прежде 
чем записаться к 
специалисту… 
l Действительно, 
на прием иногда 
приходят, когда 
состояние серьезно 
ухудшилось. Чаще 
всего связано это со 
страхом, смущени-
ем, неуверенностью 
в выборе врача. И 
понять их можно, 
но хороший специ-
алист все сделает 
максимально акку-
ратно и безболез-

ненно. Под-
черкну: 

после 
проце-
дуры у 
подоло-
га необ-

ходимо в 
точности 

выполнять 
его предписания. 

Успех лечения 
лишь на 30% за-
висит от подолога, 
на 70% – от самого 
пациента. 
l Какие советы 
по уходу вы мог-
ли бы дать нашим 
читателям?
l Во-первых, сле-
дует правильно и 
своевременно стричь 
ногти, причем де-
лать это плавно и не-
глубоко. Во-вторых, 
регулярно наносить 
крем, так как на сто-
пу падает вся нагруз-
ка. Ну и в-третьих, 
важно подбирать 
удобную обувь, ко-
торая не сковывает 
движение. 

Советы по уходу

Обувь носите 
правильную 

l С какими про-
блемами к вам 
обращаются чаще 
всего? 
l С врастанием ног-
тей на пальцах ног, 
причем как дети, 
так и взрослые. Это 
может быть физиоло-
гической патологией 
либо следствием но-
шения неправильной 
обуви. 
l Сейчас многие 
покрывают ногти 
гель-лаком, но не-
которые жалуются, 
что после этого 
состояние ногтей 
ухудшилось. Часто 
ли к вам обращают-
ся по этому поводу?
l Да, пациенты обра-
щаются с такими про-
блемами, как ожоги, 
потемнение, отслое-
ние, истончение, гри-
бок ногтей после неу-
дачно выполненного 
маникюра. Все это, 
как правило, требует 
длительного лечения. 
Подобное происходит 
из-за использования 
некачественного 
геля и неграмотного 
маникюра, а также 

несоблюдения правил 
его ношения. Отно-
сительно последнего 
пункта уточню: не-
которые ходят с на-
ращенными ногтями 
по два месяца, что не 
может не сказаться 
на них негативно. 
Покрытие желатель-
но менять через две 
недели или же просто 
снимать его. Неу-
дачный аппаратный 
маникюр тоже мо-
жет спровоцировать 
проблемы с ногтями 
– механические по-
вреждения, дефекты 
структуры ногтя, па-
нариций и т.д. 
l В каком случае 
стоит как можно 
скорее обратиться 
к подологу?
l Когда есть очевид-
ные патологические 
изменения, при 
которых обычный 
мастер по маникюру 
уже не поможет. Это 
такие тревожные 
симптомы, как изме-
нение цвета ногтя, его 
толщины, отделение 
пластины от ногтево-
го ложа. 

УСПЕХ ЛЕЧЕНИЯ ЛИШЬ НА 30% ЗАВИСИТ ОТ ВАШЕГО ВРАЧА, НА 70% – ОТ САМОГО ПАЦИЕНТА   
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Севиндж Гаджидадаш

НА СТЫКЕ НА СТЫКЕ 
ЗДОРОВЬЯ И КРАСОТЫЗДОРОВЬЯ И КРАСОТЫ



Рафик Бабаев вошел в 
историю музыкальной 
культуры как новатор, 
которому удалось до-
стичь сплава мугама и 
национальной мелодии с 
джазовым ритмом и им-
провизацией. 

СОЦВЕТИЯ АККОРДОВ
Еще на Таллинском фе-
стивале 1967 года извест-
ный американский джа-
зовый критик У.Канновер 
отмечал, что композиция 
Бабаева «В ладе мугама 
«Баяты-Кюрд» «открыла 
миру джазовый Восток».
Джаз для него был не про-
сто образом жизни, но и 
объектом глубокого иссле-
дования, проникновения 
в его первооснову, ни на 
кого не похожего музы-
кального языка. В этом 
смысле джаз стал для него 
единственной силой, спо-
собной открыть истинное, 
подлинное в себе самом. 
– Рафик Бабаев смог 
уникальным образом 
синтезировать азербайд-
жанскую музыку и джаз. 
Его произведения стали 

бесценной частью азер-
байджанской культуры, 
– считает музыкант Фиру-
дин Гамидов.
– Если попытаться оха-
рактеризовать его твор-
чество одним словом, то 
наиболее подходящим бу-
дет «проращивание». Это 
то, чем он постоянно зани-
мался! – говорит музыко-
вед Фариза Бабаева, дочь 
композитора. – Чтобы 
прорастить новую культу-
ру, он подготавливал для 
нее почву, обогащал ее 
современными гармония-
ми, ритмами и взращивал 
на ней новые жанры. Так 
простые одноголосные 
мелодии обрастали у него 
соцветиями аккордов и 
разветвлялись в полирит-
мических наслоениях, об-
ретая новую жизнь. Да и 
задачей его было именно 
проращивание, а не соби-
рание плодов. Для него 
главным было, чтобы это 
начинало расти. Когда он 
видел, что творение уже 
звучит, он бежал дальше: 
не записывал, не распро-
странял, не любовался 

этим, он просто забы-
вал об уже сделан-
ном и торопился 
«сажать» в другом 
месте что-то новое 

– проращивать 
новый жанр, 
новый формат 
коллектива, 
новые му-

зыкальные 
события, 
концерты, 
записи. 
Все творче-
ство Рафи-
ка Бабаева 
– бесконеч-
ная цепь 
проращи-
ваний. 
Примером 
новых 
всходов 

стали многие номера 
большого концерта во 
Центре культуры имени 
Шахрияра, где наравне с 
корифеями азербайджан-
ского джаза выступали 
молодые музыканты. 

ВЫСТАВКА 
Перед концертом в вести-
бюле была организована 
выставка, посвященная 
жизни и творчеству Рафи-
ка Бабаева разных перио-
дов. Плакаты ежегодных 
концертов, посвященных 
маэстро, в экспозиции 
смотрелись как кадры его 
продолжающейся жизни… 
Картина художницы 
Шаргии Рахманлы, вдох-
новленной музыкой Ра-
фика Бабаева, привнесла 
особую чувственность в 
эту галерею. А еще там 
экспонировались ноты 
композитора. Казалось 
бы, что здесь удивитель-
ного? Дело в том, что 
после Рафика Бабаева нот 
практически не осталось и 
их пришлось записывать/
расшифровывать по му-
зыкальным записям.
– Это была презентация 
первых двух тетрадей нот, 
распечатанных по его 

исполнению: музыка из 
фильмов «Тахмина» и «В 
одном южном городе», 
– рассказывает Фариза 
Бабаева. – Тему Фараджа 
Гараева «В одном южном 
городе» папа исполнил в 
импровизационном стиле, 
да так, что сам Фарадж 
Гараевич признал его со-
автором.

НОВЫЙ 
ДЖАЗОВЫЙ ФОРМАТ
Началась эта история еще 
в январе, когда в студии 
Фирудина Гамидова, ру-
ководителя H3 Collective, 
собрались музыканты, ди-
зайнеры, архитекторы и 
другие творческие люди. 
Ими был придуман но-
вый формат джазового 
сообщества, позволяющий 
делать большие фести-
вали, концерты и другие 
затеи, связанные с джа-
зовой музыкой. Назвали 
его JIDIR JAZZ, успели 
провести ряд интересных 
мероприятий на День 
молодежи, день рожде-
ния Вагифа Мустафазаде, 
Новруз, поучаствовать в 
немецко-азербайджан-
ской программе обмена 
молодыми музыкантами, 
а большим их дебютом как 
раз и стал концерт памяти 
Рафика Бабаева.
– Была идея провести его 
своими силами и поста-
раться доказать, что об-
щественная организация 
может справиться с таким 
проектом без помощи го-
сударственного бюджета, 
– рассказывает основатель 
проекта JIDIR JAZZ Фи-
рудин Гамидов. – Так и 
получилось. В нашей ко-
манде было 14 человек, не 
считая волонтеров: одни 
занимались организацией 
концерта, другие – по-
иском спонсоров, третьи 
– дизайном, фотографи-
ями…  

14 МУЗЫКА

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Большим джазовым концертом в Баку отметили 88-летие азербай-
джанского композитора Рафика Бабаева. В марте же исполнилось 
30 лет со дня трагической гибели этого прекрасного музыканта.

Все джазмены, к кому 
обращались органи-
заторы концерта, если 
находились в городе, с 
радостью соглашались 
выступить. Напри-
мер, народный артист 
Азербайджана Салман 
Гамбаров откликнулся 
предельно лаконично: 
«Всегда!». В итоге му-
зыку Рафика Бабаева 
на концерте исполняло 
аж 15 коллективов: 
«Саваб» Джамиля Ами-
рова, «Бакустик Джаз» 
Салмана Гамбарова, 
«Гайтагы» Энвера 
Садыхова, «Джанги» 
Мирджавада Джафа-
рова, «Бакуба» Тофика 
Джабарова, Тейюб 
Асланов, Алескер Абба-
сов, Эмиль Афрасияб, 
«Гая», H3 Collective, 
трио Афгана Расу-
ла, квартет Ниджата 
Асланова, трио Васифа 
Гусейна, трио Афшина 
Ализаде и другие музы-
канты.
А великолепная аку-
стика зала культурного 
центра (по воспоми-
наниям Джамиля 
Амирова, именно там 
в советские времена 
фирма «Мелодия» 
записывала азербайд-
жанскую музыку) по-
зволила в полной мере 
наслаждаться звуча-
щей музыкой. 
Вел концерт заслу-

женный деятель 

культуры Рахиб Азери, 
который приложил 
немало усилий для со-
ставления программы 
и превратил подборку 
отдельных замечатель-
ных музыкальных но-
меров в единое целое, 
усиленное интересней-
шими рассказами о Ра-
фике Бабаеве. Зрители 
слушали, стараясь не 
пропустить ни звука.
– Публика на концерте 
собралась удивитель-
ная, – продолжила свой 
рассказ Фариза Бабаева. 
– Я сама человек сцены 
и знаю, что значит при-
сутствие правильного 
зрителя. Даже один 
зритель в зале, кото-
рый тебя внимательно 
слушает, создает ат-
мосферу, ради которой 
организуется этот ве-
чер, а здесь таким был 
весь зал – активный, 
жаждущий, любящий. 
И форс-мажор, слу-
чившийся в момент 
выступления Алескера 
Аббасова (замкнуло 
подключение гитары), 
стал своеобразным 
барометром этого тре-
петного зрительского 
внимания. Звук шел без 
усилителя, и огромный 
зал затаил дыхание, 
чтобы слышать музыку 
без динамика. Мы все 
надолго запомним этот 
вечер!

Согласились все

ВЕЧЕР ПАМЯТИ ВЕЧЕР ПАМЯТИ 
РАФИКА БАБАЕВАРАФИКА БАБАЕВА
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Мировой приоритет – за учеными НАНА
Кроме того, последние ис-
следования, проведенные 
специалистами ГНКАР 
совместно с иностранны-
ми компаниями, показали 
также хорошие перспективы 
добычи сланцевого газа в 
Азербайджане, где есть не-
сколько перспективных тер-
риторий, на которых можно 
начать геологоразведочные 
работы. Это в основном 
Гобустанский и Шамахин-
ский районы. 
По мнению экспертов гос-
нефтекомпании, начать 
разведку и разработку этих 

месторождений можно в 
ближайшие десятилетия. 
Вопрос только в экономиче-
ской рентабельности. Еще 
более заманчивые, хотя и 
отдаленные перспективы, 
связанные с залежами га-
зогидратов, их поиском и 
разработкой, по мнению 
большинства экспертов, 
ознаменуют третью газовую 
революцию.
 Не последнюю роль в 
открытии газовых ги-
дратов сыграли и азер-
байджанские исследова-
тели?

 Да, мировой приоритет в 
открытии и изучении суб-
маринных газовых гидра-
тов принадлежит ученым 
НАНА. Еще в начале 80-х 
годов нашим специалистам, 
входящим в состав экспеди-
ции научно-исследователь-
ского судна «Элм» Академии 
наук Азербайджанской ССР, 
удалось поднять со дна Ка-
спия на поверхность и изу-
чить первые субмаринные 
газогидраты. Позже и тоже 
впервые в мировой практике 
была составлена карта мор-
ских грязевых вулканов и 

возможных их скоплений в 
Каспийском море. 
Наконец, в 2001 году были 
опубликованы данные сейс-
мических исследований об 
обнаружении мощного слоя 
газогидратов на месторожде-
нии «Абшерон», которые 
затем были подтверждены 
учеными России и Ирана. 
Таким образом стало оче-
видно, что на Каспии обна-
ружена новая газогидратная 
провинция. Ресурсы сегодня 
оценить сложно, но в любом 
случае речь идет о десятках 
триллионов кубометров.

Азербайджан экспортирует газ 
в восемь стран мира. Предпола-
гается, что в будущем экспорт-
ная география расширится. Уже 
сегодня добыча углеводородов 
в стране реализуется на новей-
шей технологической основе. А 
учитывая огромные глубины, 
соответствующее давление, 
технологические и природные 
риски, этот процесс немыслим 
без новейших технологий и ис-
кусственного интеллекта.
Об этом и многом другом наш 
корреспондент беседует с ви-
це-президентом НАНА ака-
демиком Ибрагимом 
Гулиевым.

 Энергетика, нефтегазо-
вый сектор, изменение 
климата – это, безусловно, 
ключевые факторы и вы-
зовы экономической по-
литики, и реализация их 
должна быть основана 
на новейших техноло-
гических принципах. А 
каковы запасы углеводо-
родов Азербайджана?
 В настоящее вре-
мя доказанные 
запасы углево-
дородных газов 
нашей страны 
превышают 
2 трлн кубо-
метров. Пер-
спективы же 

наращивания газового потенци-
ала в свете последних тенденций 
мирового нефтегазового бизнеса 
более чем обнадеживающие. 
Подчеркнем еще раз: наша 
страна с избытком обеспечена 
традиционными ресурсами 
углеводородов на предстоя-
щие десятилетия. А наличие 
гигантских ресурсов углеводо-
родов нетрадиционного типа 
показывает, что Азербайджан 
в течение многих десятилетий 
останется одним из основных 
игроков глобального энергети-
ческого рынка.

ГЛУБОКИЕ ЗОНЫ ЗЕМЛИ
 Азербайджан издревле 
называют Страной огней. 
Причиной тому – природ-
ный газ, прорывающийся 
из трещин, который часто 
воспламенялся из-за при-

родных факторов, уда-
ра молнии или же 

неудачно разве-
денного костра?
 Совершенно вер-
но. Азербайджан – 

наиболее известное 
место на планете, 

где описаны 
горящие 
острова 
и море. 

Горючие 
газы – 

при-

родный феномен Азербайджа-
на, который наряду с нефтью 
определил его историю и разви-
тие на сотни лет вперед. Базой 
этого являются колоссальные 
объемы газов в недрах.
Если основываться на данных 
по выбросам газа из грязевых 
вулканов на суше, то только в 
Южно-Каспийском бассейне 
суммарное количество газов, 
выделяющихся в атмосферу за 
историческое время, составит 
сотни триллионов кубометров. 
На основе радиоуглеродного 
датирования установлено, 
что некоторые современ-
ные морские факелы 
непрерывно функци-
онируют по меньшей 
мере десятки тысяч 
лет. Так что объемы 
выделившихся газов 
в морских факелах 
составляют триллионы 
кубических метров. 
 Подобное количество 
газов должно иметь мощ-
ный источник.
 И этот источник – осадоч-
ная толща и, возможно, более 
глубокие зоны земной коры. 
Кроме того, для долгосрочно-
го планирования поисковых 
работ на нефть и газ важны 
потенциальные ресурсы: более 
половины начальных потен-
циальных ресурсов Азербайд-
жана – 27 млрд т.у.т. (тонна 
условного топлива) составит 
природный газ. 

ГАЛИЯ АЛИЕВАБаку в этом 
году станет 

столицей 
СОР-29. По 

мнению экс-
пертов, это 

знаковое 
событие, от-
крывающее 

хорошие 
перспек-
тивы для 

диалога по 
зеленому 
стандарту 

Каспия, 
а также 

выявления 
потенциала 
для между-
народного 

сотрудниче-
ства.

Ибрагим Гулиев
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ГОРЯЩИЕ ОСТРОВА И МОРЕГОРЯЩИЕ ОСТРОВА И МОРЕ

АЗЕРБАЙДЖАН ЕЩЕ ДОЛГО БУДЕТ ОДНИМ ИЗ ОСНОВНЫХ ИГРОКОВ ГЛОБАЛЬНОГО ЭНЕРГОРЫНКА

Начало нового 
передела

Газовые гидраты сегодня – это 
единственный еще не разраба-
тываемый источник природ-
ного газа на Земле, который 
может составить реальную кон-
куренцию традиционным ме-
сторождениям в силу огромных 
ресурсов, в сотни раз превыша-
ющих запасы нефти и природ-

ного газа. Поэтому разра-
ботка газогидратных 

месторождений, 
учитывая их 
сосредоточен-
ность вблизи 
основных по-
требителей, мо-
жет развернуть 

мировой энерге-
тический баланс 

в сторону от доми-
нирования Ближнего 

Востока и стать началом нового 
передела мировых рынков газа. 

 Что вы можете сказать о 
проблемах стабилизации 
добычи нефти?
 Согласно прогнозам, спрос на 
нефть в ближайшие два деся-
тилетия возрастет более чем на 
50%. Углеводородам не смогут 
составить серьезную конкурен-
цию ни атомная, ни так называ-
емая зеленая, или возоб-
новляемая энергетика. Будет 
продолжено освоение крупных 
и гигантских месторождений, 
таких как «Азери-Чираг-Гюне-
шли», «Шахдениз». Недавно 
BP объявила о начале работ по 
морской сейсмике, модифика-
ции 4D. Предполагается инве-
стировать в проект более 
$300 млн. 

датирования установлено, 
что некоторые современ-
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Действующим чемпионом мира в 
настоящее время является китай-
ский гроссмейстер Дин Лижэнь, 
выигравший матч у россиянина Яна 
Непомнящего. Впервые титул чемпи-
она мира Лижэнь защитит именно в 
противостоянии с победителем турни-
ра в Торонто. 
Среди восьми претендентов есть и 
азербайджанский гроссмейстер – Нид-
жат Абасов, который получил заветную 
путевку в Канаду благодаря четвертому 
месту, занятому им в прошлом году на 
Кубке мира в Баку и отказу бывшего чем-
пиона мира Магнуса Карлсена, выиграв-
шего бакинские соревнование, участвовать 
в турнире претендентов. 
Соперниками Абасова в Торонто являются 
Ян Непомнящий (Россия), Фабиано Кару-
ана, Хикару Накамура (оба – США), Али-
реза Фирузджа (Франция), Рамешбабу 
Праггнанандха, Видит Сантош Гуджра-
ти и Гукеш Домараджу (все – Индия).
Напомним, что ранее в разные годы 
неизменными участниками турниров 
претендентов являлись ведущие азербайд-
жанские гроссмейстеры Теймур Раджабов и 
Шахрияр Мамедъяров, которые останавлива-
лись в шаге от попадания на матч. 
В частности, Мамедъяров в 2018 году 
в Берлине занял второе место, про-
пустив вперед Фабиано Каруану. В 
свою очередь Раджабов занял третье 
место в 2022-м в Мадриде. Причем 
тогда мировую корону разыгра-
ли между собой первый и второй 
призер турнира претендентов Ян 
Непомнящий и Дин Лижэнь соот-
ветственно, так как Магнус Карлсен 
отказался защищать свой титул в матче 
с российским шахматистом. 
Кстати, Шахрияр Мамедъ-
яров не остался 
безучастным и в 
канадском турни-
ре претендентов, 
но в этот раз по-
могает Ниджату 
Абасову гото-
виться к партиям. 
Об этом «Каспию» 
сообщил азербайджанский грос-
смейстер Рауф Мамедов, комменти-
руя свои ожидания от соревнования. 

О перспективах азербайджанского 
шахматиста в Канаде высказался 
известный российский гроссмей-
стер Евгений Томашевский, кото-
рый в настоящее время работает 
с женской сборной Азербайджана 
и шахматистом Айдыном Сулей-
манлы. «Не считаю, что Ниджат 

является аутсайдером турнира, так 
как многое будет зависеть от уровня 
подготовки каждого шахматиста. 
Фаворитов называть всегда проще, 
чем аутсайдера, это становится ясно 
уже в ходе соревнования», – под-
черкнул в беседе с нами Евгений 
Томашевский. 

Он считает, что Абасову вполне по 
силам показать хороший результат 
в Торонто. «Уверен, что Ниджат 
подготовил к турниру свою страте-
гию. Рассуждать публично, какой 
она может быть, не имеет смысла. 
Ему по силам при должном уровне 
подготовки, настрое и грамотно вы-

бранной тактике сыграть неплохо. 
Если Ниджат преподнесет прият-
ный сюрприз, я не удивлюсь», – 
сказал российский гроссмейстер.
Добавим, что турнир претендентов 
в Торонто продлится до 22 апреля, 
а матч на звание чемпиона мира со-
стоится уже в следующем году.

Несмотря на 
то, что все 

специа-
листы 
считают 
Абасова 
андер-
догом 

турнира 
претен-

дентов, 
Рауф Маме-

дов полагает, что у 
товарища по сбор-

ной есть шансы 
на победу. 

«Думаю, у 
Ниджата 
большие 
шансы 
выи-
грать 
сорев-

нование 
в Торон-

то. К тому 
же туда он 

поехал вместе 
с Шахрияром Ма-

медъяровым, а у 
него огромный 

опыт участия 
в подобных 

турнирах, 
который, 

безуслов-
но, при-

годится Ниджату. К 
тому же Федерация 
шахмат Азербайд-
жана оказала ему 
большую поддержку в 
подготовке», – счита-
ет Р.Мамедов. 
Что касается фаво-
ритов турнира, то 
азербайджанский 
гроссмейстер выде-
лил Фабиано Каруану, 
который имеет наи-
высший рейтинг сре-
ди остальных участ-
ников. «В целом же в 
таких соревнованиях 
победить может кто 
угодно, делать про-
гнозы в данном слу-
чае крайне сложно», 
– заметил Р.Мамедов. 
Кстати, как стало из-
вестно незадолго до 
старта турнира пре-
тендентов, Ниджат 
Абасов перенес опера-
цию на колене. По его 
словам, в ходе подго-
товки к канадскому 
соревнованию он за-
нимался в спортзале 
и повредил ногу. Ме-
сяц назад проведена 
успешная операция, 
после чего он продол-
жил подготовку. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

НИДЖАТ ПОДГОТОВИЛ К ТУРНИРУ СВОЮ СТРАТЕГИЮ?

ШАНСЫ ЕСТЬ

Среди 8 претендентов – 
наш Ниджат Абасов

В канадском Торонто стартует самое главное 
соревнование в шахматном мире в первом 
полугодии – турнир претендентов, который 

должен выявить одного из участников матча 
за мировую шахматную корону. 
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Ян Непомнящий

Шахрияр Мамедъяров

ЗА МИРОВУЮ ЗА МИРОВУЮ 
ШАХМАТНУЮ КОРОНУШАХМАТНУЮ КОРОНУ


